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 сложение опыта, 

помноженное на творчество

Он из педагогической династии, общий трудовой 
стаж которой – почти тысяча лет. И первый из Про-
мышленновского района победитель областного 
конкурса «Учитель года». Знакомьтесь: Александр 
Перфильев, человек, знающий математику в стихах!
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    t °С день ночь
Кемерово +13 - +15 +4 - +6
Новокузнецк +15 - +17 +5 - +7
Мариинск +11 - +13 +3 - +5
Л.-Кузнецкий +14 -+16 +4 - +6
Таштагол +17 - +19 +3 - +5

Днем облачно с прояснениями, дож-
ди, местами грозы, град, ветер юго-
западный умеренный, с порывами 
до сильного. Давление будет падать, 
влажность увеличится.

Общий уровень загрязнения атмос-
феры ожидается невысокий.

24 мая. Облачность, ночью дожди, 
ветер северо-западный 5-10 м/с, места-
ми порывы до 13-18 м/с, ночью +1 - +6ºС, 
днем +9 - +14ºС.

25 мая. Облачность, местами дожди, 
ветер северный 3-8 м/с, порывы до 13 
м/с, ночью -2 - +3ºС, днем +5 - +10ºС.
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 вспышечки Гнева

Чем успокоить разбушевавшегося малыша, как 
правильно снимать его агрессию? Очень просто: с 
помощью воды, бумаги и волшебного клубочка!

 Цветоводы и Цветоведы

На выставке-ярмарке, которую в очередной раз 
организовал клуб «Цветоводы Кемерова», можно 
было не просто купить понравившийся посадочный 
материал, но и получить о нем исчерпывающую ин-
формацию из первых – золотых! – рук.
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TВ программа
27 мая - 2 июня

Фото виталия скобцова.
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Медсестра 
прививочного 
кабинета 
поликлиники 
центральной 
больницы  
Ольга Ощепкова 
стала лучшей 
в городском 
конкурсе 
профессио-
нального 
мастерства, 
который прошел  
в Междуреченске.

Фото  
Людмилы Худик.

ЯРМАРКА
ОФИЦИАЛЬНО
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Речь о выделении им квар-
тир, премий, а также о бес-
платном проезде в городском 
общественном транспорте, а 
для сельских участковых упол-
номоченных – на пригород-
ном. По мнению прокурора об-
ласти, деятельность полиции 
регламентирована федераль-
ным законодательством, и оно 
устанавливает меры поощре-
ния сотрудников полиции. Гу-
бернатор Аман Тулеев ранее 
уже высказывал несогласие 
с протестом прокурора. Ссы-
лаясь на статьи Конституции 
РФ, парламентарии пришли к 
выводу, что установление на-
град субъекта РФ относится к 
предмету его исключительно-
го ведения, к тому же в феде-
ральном законе не содержится 
прямого запрета на награжде-
ние сотрудников полиции. А 
что касается бесплатного про-
езда, то, как было отмечено, у 
субъекта также есть право ус-
танавливать дополнительные 
меры социальной поддержки 
и социальной помощи для от-
дельных категорий граждан 
вне зависимости от наличия 

в федеральных законах таких 
положений. В итоге депутаты 
поддержали позицию губерна-
тора. А кроме того, внесли из-
менения в областные законы 
«О наградах», «О поощрении 
сотрудников полиции».

В числе других вопросов де-
путаты одобрили поправки к 
областному закону, увеличив 
доходную часть на 2 091,2 млн. 
рублей, расходную - на 2 171,8 
млн. рублей, внесли измене-
ния в некоторые законода-
тельные акты, регулирующие 
вопросы обеспечения жильем 
детей-сирот и детей, остав-
шихся без попечения родите-
лей, приняли закон «О разви-
тии российского казачества». 
Ранее деятельность казачьих 
обществ регламентировалась 
только федеральными пра-
вовыми нормами, а теперь и 
областным законом. Он опре-
деляет полномочия органов 
власти в отношении казачест-
ва, направления деятельности 
и меры господдержки казачь-
их обществ.

Оксана ПАНАРИНА.

сессиЯ

Ответ на протест
На прошедшей вчера 61-й сессии кузбасского парламента 
депутаты отклонили протесты прокурора, который требовал 
отменить областные законы, предусматривающие поощрение 
областными наградами сотрудников правоохранительных органов, 
отличившихся при выполнении служебных обязанностей.

фотофАКтпосевНАЯ-2013

первым в Кузбассе сев яровых 
зерновых завершило  
оАо «Казанковское» 
Новокузнецкого района.  
Начав посевную 28 апреля, 
хозяйство двумя посевными 
комплексами и тремя сеялками 
засеяло 1000 гектаров ячменем, 
300 – пшеницей, 95 – овсом.

Произвести сев в оптималь-
ные сроки «Казанковскому», по 
словам директора Алиюсифа 
Гамбарова, позволила озимая 
пшеница, снявшая значитель-
ную часть весенней нагрузки – 
ее посевы с осени составили 835 
гектаров, а также то, что поля 
хозяй ства находятся на возвы-
шенности и подсыхают быстрее 
других. Сейчас в ОАО «Казанков-
ское» ведется сев кормовых куль-
тур – рапса, кукурузы, суданки.

В целом по области яровыми 
зерновыми засеяна примерно 
треть от плановых объемов. По-
прежнему основным сдержива-
ющим фактором остается погода, 
которая не балует и всю Сибирь. 
Так, в Алтайском крае посеяно 26 
% яровых зерновых, в Краснояр-
ском крае – 37 %, Омской области 
– 32 %. Хуже всего дела обстоят в 
Новосибирской и Томской облас-
тях (соответственно 12 и 3,2 % от 
плана).

Игорь АЛЁХИН.

Первые  
и последние

зНАй НАших!

выездная продовольственная 
ярмарка, идея которой была 
опробована в селе зарубино 
топкинского района в начале 
месяца, с 25 мая  
будет проводиться 
еженедельно.

По низким ценам прямо в 
центре села можно будет при-
обрести продукцию от произ-
водителя: мясо свежего убоя, 
натуральные молочные про-
дукты, копченую и слабосоле-
ную рыбу, овощи, кондитер-
ские изделия, мясные полу-
фабрикаты (пельмени, манты, 
котлеты и др.). Огородникам 
будет предложен широкий 

ассортимент рассады овощ-
ных культур (томаты, перцы, 
огурцы, капуста), цветов и се-
менного картофеля, саженцы 
плодовых и ягодных культур, 
районированных в Кузбассе, а 
также проведут консультации 
по их выращиванию.

Специально для кемеров-
чан 25 мая будет организована 
доставка на ярмарку и назад в 
город. В 10 часов утра автобус 
с аншлагом «Зарубинская сель-
скохозяйственная ярмарка» от-
правится от Летнего вокзала в 
Зарубино. Проезд в обе стороны 
для горожан бесплатный.

Иван КОРОЛЕВ.

Магазин  
на свежем воздухе

перчатка, брошенная 
новокузнечанином василием 
стрекаловым, управдомом 
и общественным деятелем, 
заместителю главы города 
по вопросам взаимодействия 
с административными 
органами, Го и Чс владимиру 
Березовскому, поднята не будет. 

Слух о том, что чиновник 
принял вызов, - утка, сообщили 
в администрации города. Дуэли 
не будет ни на шпагах, как пред-
ложил Василий Стрекалов, ни на 
пистолетах. 

Вероятнее всего, состоятся 
мирные переговоры. Возможно, 
они пройдут уже в понедель-
ник. «Такой вариант устраивает 
даже больше, - говорит Стре-
калов. - Пользуясь предостав-
ленной возможностью, готов 
озвучить не только проблемы, 
с которыми сталкиваются мел-
кие коммерсанты, торгующие 
на улицах города, но и любые 
другие вопросы, волнующие 
новокузнечан».

А между тем в Сети горожане 
активно высказывают мнения по 
поводу уличной торговли, из-за 

которой и разгорелся сыр-бор.
- Торговать при наличии па-

тента и уплаты налогов разреше-
но. Если у властей к торговцу есть 
какие-то претензии, их нужно 
выражать ясно и четко: наруше-
ние такого-то закона. При поня-
тых товар описывается, упаковы-
вается и сдается на ответственное 
хранение до принятия решения 
судом. По - другому никак.

- Если бы у всех этих людей 
была возможность торговать в 
человеческих условиях, они бы 
так и торговали.

- Обидели продавцов?! А что, 

завтра любой желающий может 
поставить грязную палатку, раз-
ложить коробки и продавать все 
что угодно и где угодно? И так 
уже загадили Привокзальную 
площадь, особенно возле домов 
на Металлургов. Лучше бы там 
клумбы разбили!

Ясно одно – организация 
уличной торговли в Новокузнец-
ке давно требует цивилизован-
ного решения, устраивающего и 
власть, и коммерсантов, и жите-
лей города.

Татьяна МИНЕЕВА.

вчера губернатор  
А.Г. тулеев поздравил студента 
КемГУ Алексея Михайлова  
с присвоением почетного звания 
«Лауреат премии Губернатора 
Кемеровской области  
«прорыв в будущее».

Этой награды студент 3-го 
курса математического фа-
культета Кемеровского госу-
дарственного университета 
удостоен за значительные ус-
пехи в учебе, принесшие по-
беду на XXVII международной 
олимпиаде по программиро-
ванию учетно-аналитических 
задач для студентов вузов.

В олимпиаде приняли учас-
тие 650 студентов из 100 уч-
реждений высшего профессио-
нального образования России, 
Украины, Казахстана, Бело-
руссии и дальнего зарубежья. 

Впервые в истории олимпиады 
студент вуза Кемеровской об-
ласти добился такого успеха.

- Алексей по сути стал чем-
пионом мира - так оценил ус-
пех студента его руководитель 
доцент кафедры математичес-
кого анализа КемГУ Александр 
Чуешев. - Первое место он не 
разделил ни с кем, опередив 
всех по всем критериям.

К слову, самого Александра 
Чуешева вчера тоже наградили 
- медалью «За служение Куз-
бассу».

По словам Александра Вик-
торовича, готовили Алексея 
Михайлова к олимпиаде, по 
большому счету, и преподавате-
ли математического факульте-
та, и учителя Новокузнецка, где 
Алексей окончил школу.

Вера СКВОРЦОВА.

По сути – чемпион мира

•За Единый день по-
садки деревьев лесной 
фонд Кузбасса увеличил-
ся почти на 380 тысяч зе-
леных насаждений.

•Губернатор А.Г. Туле-
ев встретился с заслужен-
ным артистом России, 
сценаристом и режиссе-
ром Борисом Галкиным. 
Сейчас Борис Сергеевич 
работает над фильмом 
о своем сыне – Влади-
славе Галкине, ушедшем 
из жизни в расцвете сил. 
Владислав начал сни-
маться в кино с 9 лет. В 
2008 году Владислав Гал-
кин побывал в Кузбассе, 
встречался с губернато-
ром. Вчера А.Г. Тулеев по-
делился с Борисом Галки-
ным воспоминаниями об 
актере Владиславе Галки-
не, его творчестве.

•41,5 млн. рублей пос-
тупило в Кузбасс на ре-
ализацию программ 
развития шахтерских го-
родов по соглашению гу-
бернатора А.Г. Тулеева с 
министерством энергети-
ки РФ. Средства направ-
лены в Анжеро-Судженск 
и Киселевск на переселе-
ние граждан из ветхого 
жилья. Анжеро-Судженск 
получил 24 млн. рублей, 
Киселевск - 17,5 млн. руб-
лей.

Губернатор А.Г. Тулеев отстранил от занимаемой 
должности председателя Региональной энергетической 
комиссии Кемеровской области Александра Рудольфо-
вича Крумгольца. Такое решение принято за нечеткое 
выполнение распоряжений губернатора по сдержива-
нию тарифов на электроэнергию.

возвРАщАЯсь К НАпеЧАтАННоМУ

Конструктивный разговор вместо дуэли
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ДоБРое ДеЛо

«КУзБАсс» спРосиЛ

твоРЧество

продюсер телевизионных 
программ ГтРК «Кузбасс» 
Александр Короткевич  
издал книжку о Кемеровском 
телевидении, которую сам 
частично написал, частично 
составил из собранной  
по крупицам информации.

Книга получилась в 134 стра-
ницы. Александр Леонидович 
называл ее «От Кемеровской 
студии телевидения до ГТРК 
«Кузбасс». Словарь телевидения 
Кузбасса».

Сборник хоть и небольшого 
объема, но на работу над ним 
у автора-составителя ушло 
пять лет. Да и не словарь это 
по большому счету, а скорее 
справочник, поскольку основ-
ная его часть представлена ин-
формационными статьями обо 
всех бывших и действующих 
работниках Кемеровского теле-
видения, о разных телепереда-
чах, а за 55 лет их было много. 
Словарный раздел в книге тоже 
есть. В нем даны толкования 
ключевых «телевизионных» 
понятий. Например, «монтаж-
ница кинопроизводства», «те-

левизионная камера», «звуко-
режиссер».

Тираж книги пока 20 экзем-
пляров. И почти все Александр 
Короткевич подарил своим кол-
легам и ветеранам-телевизион-
щикам. И по одному экземпляру 
– в областную библиотеку, в кра-
еведческий музей и в областной 
архив. Поскольку весь тираж уже 
разошелся, а желающих приоб-
рести словарь, как выяснилось, 
немало, Короткевич планирует 
вскоре издать следующую его 
партию, тем же тиражом. Толь-
ко теперь уже с исправлениями 
и добавлениями.

− Это ведь труд, который 
невозможно завершить, − рас-
сказал Александр Леонидович. 
– Все время что-то меняется. Да 
и работать я пришел сюда, ког-
да телевидению нашему было 
18 лет, так что многого не знал. 
Пришлось в архивах искать, га-
зету «Кузбасс» за 1956-1959 годы 
изучать в поисках информации.

Осенью планирую издать 
словарь уже с фотографиями и в 
жестком переплете.

Татьяна ФОМИНА.

134 страницы  
о телевизионщиках

в Кузбассе  
начинают работу  
трудовые отряды сУЭК.

вчера в администра-
ции Ленинска-Кузнецко-
го состоялось подписание 
соглашения о социаль-
но-экономическом пар-
тнерстве между фондом 
«сУЭК-реГИонам», адми-
нистрацией Ленинск-Куз-
нецкого городского округа, 
молодежной биржей труда 
и центром занятости на-
селения. подписанное со-
глашение направлено на 
реализацию совместного 
проекта: трудоустройства 
школьников в период лет-
них каникул.

согласно подписанному 
документу 90 юных горо-
жан в возрасте от 14 до 18 
лет получают возможность 
проявить себя на благоус-
тройстве родного города, 
в подготовке Ленинска-
Кузнецкого к областному 
празднику День шахтера. 
на организацию трудовых 
отрядов в Кузбассе сУЭК 
выделяет более 1 млн. руб-
лей.

КОРОТКО

y

КОРОТКО

y

Губернатор А.Г. тулеев 
наградил чемпиона европы 
по футболу среди юношей 
Александра Головина.

высокой областной на-
грады — ордена «Доблесть 
Кузбасса» - молодой спорт-
смен, одиннадцатиклас-
сник Ленинск-Кузнецкого 
училища олимпийского 
резерва удостоен за ус-
пешное выступление в 
составе сборной россии 
на чемпионате европы по 
футболу среди юношей, ко-
торый прошел в словакии. 
александр признан одним 
из лучших полузащитни-
ков россии среди игроков 
своего возраста.

вместе с александром 
награды получили и его ро-
дители. Губернатор вручил 
маме спортсмена, светлане 
Игнатьевне, медаль «мате-
ринская доблесть», а отцу 
сергею владимировичу – 
«отцовскую славу».

На днях на базе 
профессионального  
лицея №49 г. Кемерово 
состоялись региональные 
отборочные соревнования  
по профессиональному 
мастерству  
WorldSkills Russia- 2013 
Кемеровской области  
по поварскому  
и кондитерскому делу  
среди обучающихся  
выпускных групп  
и молодых специалистов 
образовательных учреждений  
профессионального 
образования Кузбасса.

Согласно условиям кон-
курса его участники, в соот-
ветствии с профессиональ-
ной компетенцией, должны 
были составить комплексное 
и банкетное меню из пред-
ложенных продуктов; офор-
мить праздничный торт из 
выпеченного бисквита и даже 
создать художественную ком-
позицию из шоколада и кара-
мели.

По итогам соревнований 
жюри определило победите-
лей.

В поварском деле победила 
Анна Романовская из Ленинск-
Кузнецкого технологического 
техникума.

Среди кондитеров лучшей 
стала Наталья Бенардаки из 
Юргинского технологического 
колледжа.

Победители в составе сбор-
ной команды Кемеровской 
области примут участие в 
национальном чемпионате 
WorldSkills Russia.

Валентина ДМИТРИЕВА.

состЯзАНиЯ

Меню  
для  
банкета

Ученые создали тараканов-киборгов. предполагается, что они  
будут помогать спасателям искать людей, оказавшихся под завалом, 
сообщается на www.km.ru со ссылкой на National Geographic.

Альпер Бозкерт, сотрудник лаборатории iBionics университе-
та штата Северная Каролина, возглавляющий проект, сказал в 
интервью этому изданию, что трансформированный шипящий 
мадагаскарский таракан хоть и называется биологическим ро-
ботом (биоботом), но фактически он представляет собой ран-
ний тип «насекомого-киборга». Киборг отличается от биобота 
тем, что самостоятельно взаимодействует с техникой. «Мы ста-
вим электроды в антенны и задние конечности таракана. Для 
этой процедуры требуются только пинцет и микроскоп. Также 
используем медицинскую эпоксидную смолу, чтобы прикле-
ить крошечные магниты к спине насекомого. Сверху надеваем 
«рюкзачок», содержащий беспроводную систему управления», − 
объяснил Бозкерт.

В «рюкзаке» − луч локатора и крошечный микрофон, чтобы 
оператор мог слышать, что происходит вокруг таракана, и на-
правлять его. До сих пор тесты проводились в лаборатории на 
плоских поверхностях. Сейчас команда конструирует испыта-
тельную трассу, которая позволит воспроизвести один из реаль-
ных сценариев с завалом.

«Кузбасс» спросил читателей: оказывались ли они в ситуа-
циях, когда к ним на помощь приходили животные?

Данил АФАНАСЬЕВ, менеджер, г. Кемерово:
− Любимый пёс однажды не дал мне утонуть. Ногу в воде су-

дорогой свело, Джек рядом плавал, я за него уцепился, и поти-
хоньку до берега и догребли.

Анастасия ФЁДОРОВА, пенсионерка, г. Берёзовский:
− Кот Василёк лучше всякой таблетки. Когда мучает мигрень, 

он ложится мне на голову, и уже через полчаса боль исчезает.

Антон НИКОЛАЕВ, водитель, г. Мариинск:
− Домашний антистресс − аквариум с золотыми рыбками − по-

могает прийти в себя после работы. Сядешь в кресло, уставишься 
на это подводное царство… Становится так хорошо, спокойно.

Ирина НИКИТИНА, молодая мама, г. Кемерово:
− Мой чихуахуа просто прелесть. Помогает ребенка успокоить, 

когда тот начинает сильно плакать, капризничать. И забавно на 
задние лапки встанет, и через головку кувыркается. Мамочкин 
помощник.

Алена ФЕДОТОВА.

Тараканы в помощь

в «Ночь музеев» гости верх-Чебулы были 
удивлены, увидев в краеведческом музее 
«бурановских бабушек». Но оказалось, что это 
вовсе не приезжие певуньи, а фольклорный 
коллектив «Ялгам» из села Николаевка.

Вот уже 32 года николаевские «бабушки» ис-
полняют фольклорные мордовские песни. Всего в 
ансамбле восемь участниц. Самой старшей, Анас-
тасии Андреевой, 84 года. Руководитель коллекти-
ва Валентина Сергеева называет ее заводилой: «А 
слышали бы вы, как она на гармошке играет!» «Ял-
гам» с мордовского переводится как «подружки». 
Появился коллектив в районе не случайно; предки, 
основавшие Николаевку, были эрзянами – субэт-
носом мордвы − родом из Пензенской и Вятской 
губерний.

В последние годы «Ялгам» зрители часто срав-
нивают с «бурановскими бабушками». Вероятно, 
потому, что общие предки удмуртов и мордвы - 
финно-угры - оставили свой этнический след и в 
костюмах, и в языке. Яркими национальными кос-
тюмами эрзянок часто восхищаются поклонники 
«Ялгама». Особенно необычными кажутся голов-
ные уборы панго – платки-короны. Чебулинцы 
утверждают, что николаевские «подружки» ничем 
не хуже побывавших на Евровидении бабушек. 
При этом в Кузбассе свой музыкальный коллектив 
очень даже востребован. В 2010 году коллективу 
было присвоено звание «народный». Сегодня у 
«Ялгама» есть и коллектив-спутник «Сяткинэ», в 
котором выступают дети.

Наталья СВИРИДОВА.

Мордовские подружки

ЭК
о

Л
о

Ги
Я

Народный 
фольклорный 

коллектив 
«Ялгам».  

Анастасия 
Петровна 
Андреева  
в центре.

Фото  
из архива.

с 22 мая и до конца декабря в Кемерове на линии будут вы-
ходить «зеленые трамваи». такое название акция получила из-за 
наглядной агитации, размещаемой в вагонах. Это плакаты и ри-
сунки детей, призывающие охранять природу. старт акции дали 
воспитанники экологических объединений городской станции 
юных натуралистов и городского Центра дополнительного обра-
зования детей имени веры волошиной. «Зеленые трамваи» будут 
курсировать по маршруту №1 (КЭмЗ - «Химмаш»), №5 (КЭмЗ –  
пос. Южный) и №10 (КЭмЗ– шахта «северная»).
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спрашИваЛИ? ОТвечаем!

Руководство и личный состав ГУФСИН России по Кемеровской 
области выражают искренние соболезнования начальнику департа-
мента по взаимодействию с УИС Валерию Сергеевичу Должанцеву  
в связи с кончиной его мамы

Лидии Ивановны.
Мы разделяем постигшее вас горе. Крепости духа вам и вашим 

близким в эти скорбные дни.

«Кузбасс» обратился за 
разъяснением в городское 
управление архитектуры и 
градостроительства. Нам 
сообщили, что земельный 
участок напротив жилых до-
мов №23, №25 по просп. Ле-
нинградскому сформирован 
в соответствии с требовани-
ями действующего законода-
тельства для строительства 
торгового комплекса и пос-
тавлен на государственный 
кадастровый учет. По ре-
зультатам проведения тор-
гов земельный участок пре-
доставлен ООО «Регион - Н» 
для строительства торгового 
комплекса «Лента».

Как пояснили в том же уп-
равлении, изначально было 
желание открыть в Кемерове 
два гипермаркета «Лента», 
однако пока что сформиро-
ван лишь один земельный 
участок под строительство 
в указанном месте. Насчет 
другой «Ленты» говорить 

в конце прошлой недели 
в Кемерове завершилась 
работа группы специалистов 
международного консорциума 
по программе Tempus.  
Эта программа одна  
из самых престижных в ес, 
действующих в россии.  
Она предусматривает создание 
сети ресурсных центров  
по туризму в российских 
регионах по подготовке  
и переподготовке кадров 
для туриндустрии. в ходе 
работы консорциума в КемГУ 
был открыт ресурсный центр  
по туристскому образованию  
в Кемеровской области.

Попали в сети
В этом году в КемГУ вы-

пустят первых магистрантов 
по направлению «Туризм», 
а в следующем году начнут 
готовить бакалавров по этой 
специальности. Процесс обу-
чения предполагает стажи-
ровку наших специалистов в 
европейских университетах.

− Наш регион остро нужда-
ется в подготовке квалифи-
цированных кадров в области 
туризма,− говорит декан фа-
культета истории и междуна-
родных отношений Констан-
тин Юматов, − благодаря этой 
уникальной программе мы 
сможем тесно взаимодейс-

твовать с вузами Европы и 
давать ребятам качественное 
образование в этом направ-
лении.

− Чем же может привлечь 
далекая Сибирь иностранных 
туристов, ведь в представле-
нии европейцев наш регион 
– суровый край и место ссыл-
ки преступников? – спроси-
ли мы координатора проекта 
Хенрика Халкиера.

− Тот факт, что у Сибири 
подобная негативная репу-
тация, тоже можно считать 
ее отличительным имиджем. 
Положительным можно счи-
тать уже одно то, что многие 
люди во всем мире знают о 
существовании Сибири. Наша 
задача – за достаточно корот-
кое время создать позитив-
ный образ этого края, − ска-
зал он.

Однако речь идет не толь-
ко об иностранном туризме, 
но и о туризме внутреннем, 
ведь не секрет, что многие 
жители российских регионов 
никогда не бывали в сосед-
них краях и областях, никог-
да не видели расположенных 
там знаменитых на весь мир 
уникальных природных объ-
ектов. Программа Tempus 
позволит привлечь лучший 
европейский опыт подготов-
ки специалистов для индуст-
рии туризма, внедрить новые 
образовательные методики. 

Александр СУСОЕВ.

Европейские 
специалисты 
участвовали 
в обряде 
древних 
охотников 
в музее-
заповеднике 
«Томская 
писаница».

Фото  
автора.

С «Лентой» по жизни
Хотелось бы знать, что строится в Кемерове на территории, 
расположенной напротив жилых домов №23  
и №25 по просп. Ленинградскому? Территорию огородили,  
технику загнали и что-то там роют. а мы теряемся в догадках.

Г.А. Чичканакова.
Кемерово.

пока рано, так как торгов 
еще не было, а все участки 
под строительство подобных 
объектов могут быть переда-
ны застройщику только через 
торги. Как будет дальше раз-
виваться ситуация со строи-
тельством второй «Ленты», 
увидим.

Ну, а что касается первого 
объекта, то проектные пред-
ложения изначально включа-
ли торговую площадь около 
7,5 тыс. кв. метров, парковку 
на 500 машиномест и многое 
другое. Однако проектная 
документация пока разраба-
тывается, и говорить что-то 
конкретное еще рано. Извес-
тно только, что сеть «Лента» 
очень популярна в других 
регионах России. Открыва-
ют подобные гипермаркеты 
в основном в крупных горо-
дах-миллионниках. Покупа-
телей привлекают и ассор-
тимент товаров, и доволь-
но демократичные цены. В 

частности, в соцсетях можно 
найти отзывы о серии про-
дуктов «365 дней», об акци-
ях этой компании. Поэтому 
кузбассовцы, уже наслышан-
ные о появлении «Ленты» в 
нашем регионе, рады этой 
новости. По мнению пользо-
вателей сети Интернет, две-
три «Ленты» очень быстро 
сделают целую революцию в 
торговле г. Кемерово. Приход 
этого ритейлера может под-
стегнуть другие компании, 
уже работающие на кузбас-
ском рынке, задуматься об 
обновлении своих форматов 
в лучшую сторону.

А вот как себя будут чувс-
твовать местные товаро-
производители, неизвестно. 
Одни считают, что «Лента» 
(как в свое время «Алпи») 
заходит на рынок со своим 
товаром, поэтому кузбас-
ские продукты окажутся вне 
сферы ее интересов. Другие 
уверены, что и наши произ-
водители не будут в проиг-
рыше, если учтут правила 
конкуренции.

Елена ЩЕРБАКОВА.

задавайте вопросы  
по телефону редакции 
72-38-23.

в Кемеровском госуниверситете 
культуры и искусств состоялось 
торжественное возвращение 
отреставрированной картины 
андрея поздеева «аттракцион» 
в постоянную экспозицию 
художественной коллекции 
вуза.

Реставрация стала возмож-
ной благодаря победе проекта 
«Социокультурная акция «Спа-
си картину» в молодёжном ма-
рафоне социально значимых 
проектов «Кемерово − терри-
тория возможностей».

Коллекция живописных и 
графических работ КемГУКИ 
представляет собой собрание 
художественных произведе-
ний, отражающее искусство 
Кузбасса рубежа 1980–1990 го-
дов. Жемчужиной коллекции 
является картина Андрея Поз-
деева «Аттракцион».

А.Г. Поздеев – красноярский 
автор, получивший междуна-
родное признание. Выставки 
работ «сибирского Матисса» 
проходили в Третьяковской 
галерее, Государственном ис-
торическом музее, Государс-
твенном Русском музее.

Реставрация картины Поз-
деева, которую осуществила 
художник-реставратор Омс-
кого музея изобразительных 
искусств Виктория Ефименко, 
была очень трудоемкой. Слож-
нейшую операцию по транс-
портировке картины органи-
зовал Вадим Мишулин, дирек-
тор Художественной галереи 
№ 1 (Новосибирск).

Картина будет представлена 
гостям КемГУКИ 24 мая на от-
крытии выставки «Сибирский 
поставангард: А.Г. Поздеев».

Ольга ШТРАУС.

«Аттракцион» Поздеева

в канун 95-летней годовщины 
со дня основания пограничных 
войск, которая будет отмечаться 
в россии 28 мая,  
и в ознаменование 100-летия  
со дня рождения Героя 
советского союза михаила 
прудникова в центральном 
парке посёлка Ижморский 
заложена аллея  
воинского братства.

Как символ преемственнос-
ти традиций воинов-погранич-
ников по охране священной и 
неприкосновенной границы 
Отечества, на аллее установле-
ны символические погранич-
ные столбы с государственной 
символикой Советского Союза 
и Российской Федерации.

По словам председателя Иж-
морского отделения Кемеров-
ской областной общественной 
организации ветеранов-пог-
раничников Юрия Ткачёва, эта 
аллея посвящена всем тем, кто 
в разные годы служил и сейчас 

служит на границах нашего го-
сударства.

Все работы по закладке ал-
леи собственными силами 
выполнили члены районного 
отделения организации ветера-
нов-пограничников. Активное 
участие в работах по закладке 
аллеи принял самый старший 
из ветеранов-пограничников 
Ижморского района Иван Зуев. 
Материал для изготовления 
символических пограничных 
столбов, украсивших аллею, 
предоставил Шамиль Едигаров. 
Средства на изготовление го-
сударственной символики для 
пограничных столбов сообща 
собирали все члены организа-
ции ветеранов-пограничников.

Присутствовавшие на за-
кладке Аллеи воинского братс-
тва ветераны-пограничники 
поделились своими планами в 
дальнейшем благоустроить ал-
лею, установить здесь скамей-
ки и закладной камень.

Виталий СКОБЦОВ.

даТа

Растущее братство
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инФоРмаЦионноЕ СооБЩЕниЕ
Департамент лесного комплекса кемеровской области сообщает о результатах аукциона по продаже

права на заключение договора купли-продажи лесных насаждений для обеспечения  
муниципальных нужд, состоявшегося 13 мая 2013 г.

номер аукционной 
единицы

квартал объем  
заготовки, м3

начальная цена,  
руб.

окончательная цена, 
руб.

наименование  
победителя

аУкЦион №1 по адресу: 650002, кемеровская область, г. кемерово, ул. Волкова, 36
лесничество кемеровское, участковое лесничество Барановское, урочище Барановское
1 99 1169 18800,00 18800,00 ИП Щербинин Ю.И.

аУкЦион №2 по адресу: 652210, кемеровская обл., пгт. тисуль, ул. Садовая, 24
лесничество тисульское, участковое лесничество Макаракское, урочище кожуховское

1 73 162 14800,00 14800,00 ИП тафинцева а.о.
лесничество тисульское, участковое лесничество Макаракское, урочище Макаракское

2 190 252 25700,00 25700,00 ИП тафинцева а.о.
3 187 498 54600,00 54600,00 ИП колемаскин В.н.
4 30 495 47850,00 47850,00 ИП Петухов Ю.П.
5 4 204 23000,00 23000,00 ИП Васинский В.а.
6 85 300 29800,00 29800,00 ИП Иванов В.И.

лесничество тисульское, участковое тисульское, урочище тисульское
7 19 259 15500,00 15500,00 ИП каспер т.И.

лесничество тисульское, участковое тисульское, урочище им. ленина
8 5 372 28200,00 28200,00 ИП Ганиева Ж.Д.

лесничество тисульское, участковое тисульское, урочище тамбарское
9 23 576 58250,00 58250,00 ИП Посметюк т.И.

лесничество тисульское, участковое комсомольское
10 60 614 76400,00 76400,00 кХ «оптимист»

лесничество тисульское, участковое Первомайское, урочище Первомайское
11 34 1747 106500,00 106500,00 ИП Фокин И.о.
12 27 1126 101700,00 101700,00 ИП Фокин И.о.

СитУаЦия

Если не быть 
равнодушными

Вопрос водоснабжения поселка Рассвет новокузнецкого района 
стал главным на сходе жителей, на который были приглашены ра-
ботники администрации, руководители коммунальных предприятий, 
депутаты.

Прошлым засушливым летом рассветовцы выставили пикет 
у здания администрации района, требуя обеспечить их питье-
вой водой, поскольку скважины были абсолютно пусты. На сходе 
руководители коммунальных служб района отчитались, что сде-
лано за прошедший год для бесперебойного водоснабжения. В 
ближайшее время в Рассвете будет запущена в эксплуатацию но-
вая скважина, произведены необходимые работы на водоводах, 
что не только обеспечит поселок водой в необходимых объемах, 
но и улучшит ее качество. 

Другой не менее актуальный для селян вопрос – вывоз твер-
дых бытовых отходов. После подписания договоров на предо-
ставление услуги с жителями поселка решение возьмет на себя 
недавно созданное предприятие «СибЭкоТранс», заверили чи-
новники. Его директор Тарас Скворцов сообщил, что в селе забе-
тонируют площадки под мусорные контейнеры, будет вывешен 
график вывоза бытовых отходов. Власть пообещала принять 
меры по вывозу печного шлака.

В ходе встречи жители Рассвета просили упорядочить дви-
жение тяжелого транспорта, который повреждает дорожное 
покрытие. Александр Жуков, глава Бунгурского сельского посе-
ления, куда входит поселок, пообещал вместе с дорожниками и 
ГИБДД заняться этим.

Сход удался – к такому выводу пришли селяне. Они решили 
собираться вместе почаще, чтобы совместными с властью уси-
лиями оперативно решать насущные проблемы.

Татьяна МИНЕЕВА.

День алхимика

Применительно к кеме-
ровскому «Азоту» уже давно 
употребляют словосочета-
ние «флагман кузбасской 
химии». Против этого возра-
зить нечего. Только уровень 
этого лидерства нынче уже 
не тот. С «Азотом», собствен-
но, все нормально. Разве что 
предприятие разделено на 
два производства – мине-
ральных удобрений и кап-
ролактама. А вот с другими, 
прежде всего, с теми, что 
были на правом берегу Томи 
в Кемерове, уже… ничего. Их 
просто нет. Новые предпри-
ятия появились – небольшие, 
как теперь говорят, нишевые 
(выпускают клей особой про-
чности, полимерную пленку 
или стиральный порошок). 
Место свое на рынке они на-
шли, но вот заменой большой 
химии не стали. Впрочем, и 
цели такой не имели.

Другое дело - «Азот». У 
него задача одна – оставаться 
одним из ведущих предпри-
ятий отрасли в России.

«Азоту» везло в постсовет-
ское время. Упавшее в убытки 
и долги в 1990-е предприятие 
подхватили структуры Газп-
рома и за несколько лет вы-
вели его на высокие нагрузки, 
на передовые позиции в своей 
сфере. Правда, собственник 
подчеркивал, что для его сло-
жившейся в последние годы 
технологической цепочки 
«Азот» – непрофильный биз-
нес. Кемеровский «Ортон», 
некогда связанный по постав-
кам сырья с «Азотом» (у обоих 
предприятий был один вла-
делец), перестроили. Пред-
приятию полностью сменили 
профиль. С «Азотом» такое 
сделать было невозможно. По-
тому, и вот снова везение, – у 
предприятия сменился собс-
твенник. Вместо федеральной 
компании «СИБУР-Минудоб-
рения» пришла наша, кузбас-
ская, – Сибирский деловой 
союз (СДС). По всем оценкам, 
«Азоту» это не пошло во вред. 
По данным «Кузбасса», за весь 
прошлый год управления ин-

вестиции выросли в 1,5 раза 
по сравнению с 2011 годом, 
предприятие стабильно ра-
ботает на высоких нагрузках, 
перевыполняя план.

Правда, недавно вся эта 
картина была подпорчена не-
ким обращением рабочих к 
областной власти, в котором 
говорилось о взрывоопасной 
в прямом смысле ситуации на 
предприятии. Не вывезенная 
со склада аммиачная селит-
ра, неправильные действия 
менеджеров – об этом гово-
рилось в письме, на которое 
последовала официальная 
реакция. На заводе прошло 
заседание областной анти-
террористической комиссии. 
Члены комиссии не нашли 
подтверждения сведениям, 
содержащимся в письме. Ка-
ких-либо серьезных претен-
зий специалисты не предъ-
явили. Все выяснилось, но, 
как говорится, осадок остал-
ся.

Живем мы по состоянию 
нашего производства даже 
не в постиндустриальную, а в 
индустриальную эпоху. Одна-
ко сегодня все можно сделать 
всем или, наоборот, ничем без 
всякого производственного 
или иного потенциала.

Вот возьмем упомянутое 
письмо. Химпроизводство - 
дело опасное. Люди тут, как 
может заметить любой нехи-
мик, какие-то другие. Чувс-
тво опасности у них иное. Они 
вам точно скажут, что может 
произойти в случае ЧП. И они 

точно знают, что просто так 
селитра, как дрова или уголь, 
на складе не «валяется». По-
тому, конечно, странно, что в 
письме были фразы на уров-
не «валяется». Но все ерун-
да, главное в нашей жизни 
— пиар, преподнесение себя 
(или чего-то) в нужном виде. 
Результат у этого письма 
есть. Да еще какой! Не думаю, 
что авторы рассчитывали на 
такое. У «Азота» с прошлой 
недели новый гендиректор. 
Точнее, новый-старый – Вик-
тор Смоляго, который был 
первым заместителем главы 
Кемерова. Предприятие он 
может считать своим. Здесь с 
1998 года он был коммерчес-
ким директором, потом гене-
ральным. Ушел в 2006 году. 
Судя по обсуждениям назна-
чения Смоляго на интернет-
форумах, возвращение его на 
завод воспринимается в кол-
лективе только положитель-
но. Времена его директорс-
тва работники вспоминают 
теплым словом. Понятно, что 
теперь про то самое письмо 
забудут надолго. Как и про 
прежнего директора и недо-
вольство. Вот такое назначе-
ние-превращение. Спасает 
здесь, правда, то, что новым 
директором стал именно 
Смоляго. «Азот», действи-
тельно флагман. Случайные 
люди у руля тут по-прежнему 
не появляются.

На днях произошла алхи-
мическая история другого 
толка в Новокузнецке. Из-

вестный в городе пиарщик, 
председатель совета дома 
возле вокзала, вызвал чинов-
ника горадминистрации на 
дуэль. Предложил сражаться 
на шпагах, защищая не свою 
честь, а интересы торгового 
люда. Мало кто верит, что ду-
эль будет. Разве что в Интер-
нете или на телеэкране. И это 
было бы неплохой концовкой 
сюжета, за которым обычная 
работа чиновника по наведе-
нию порядка в городе. Торгов-
ля на придомовой территории 
запрещена по постановлению 
санитарного врача России, да 
и вообще надо прекращать 
несанкционированную, не-
безопасную для покупателя 
торговлю с лотка, а то и прямо 
с асфальта. Такова позиция 
городских властей. Придомо-
вая территория – сфера от-
ветственности жильцов-собс-
твенников, говорит предсе-
датель. Правы и те, и другие. 
Однако же слышнее сегодня 
голоса председателя и торгов-
цев. Потому что теперь все го-
ворят про дуэль. За этим даже 
не видно проблемы, которая 
на деле должна волновать аб-
солютно всех: что конкретно 
мы можем разрешить строить 
или временно размещать во 
дворе многоэтажного дома. 
Уверена, что ответит на этот 
вопрос в лучшем случае один 
из десяти читателей.

День алхимика-пиарщика 
на дворе…

Татьяна ДУМЕНКО.

В это воскресенье очередной профессиональный праздник – 
День химика. Шуток об этой профессии да и о самом празднике 
достаточно: все мы любили похимичить в детстве, а уж вариаций 
на тему алхимии и изобретения водки не сосчитать. Раньше в куз-
бассе отмечала этот день чуть ли не половина кемеровчан. ново-
кузнецк тоже поднимал бокал. Горожане помнят плакаты «ново-
кузнецк – город химиков»: на химпроизводствах меткомбинатов 
принудительно работали осужденные за незначительные преступ-
ления. Сегодня с химпредприятиями в регионе связаны всего 12 
тысяч человек. многих заводов уже нет, потому возрастает значи-
мость того, что происходит на оставшихся производствах. а нака-
нуне праздника вышло вот что.



власть и народ
Званый гость

Старое нужно закрывать!
Это будет болезненно, считает сергей Кузнецов, но лекарство необходимо принять

- Сейчас люди не бегут 
в банки снимать деньги, 
зарплата выплачивается 
вовремя. Но ряд произ-
водств закрывается. Сер-
гей Николаевич, это эко-
номический кризис или 
сложности конкретных 
производств?

– Выскажу свое личное 
мнение. Я считаю, что от-
части корни экономического 
кризиса уходят в конец 40-х 
— начало 50-х, когда все луч-
шее, что было в производс-
тве завоеванной Германии 
и Европы, привозили в счет 
репарации в СССР. Вплоть до 
1990-х годов использовалось 
оборудование того уровня, 
например, станки. Прибавим 
к этому эвакуированные в 
Кузбасс во время войны за-
воды. База кузбасской про-
мышленности – Кузнецкий 
ферросплавный завод, Куз-
нецкий машиностроитель-
ный, Юрмаш, «Химпром», 
Кемеровский мехзавод, Кисе-
левский машиностроитель-
ный завод им. Черных, – это 
все наследие прошлого века. 
И далеко не на всех уровнях 
производства на этих пред-
приятиях технологии соот-
ветствуют сегодняшнему 
времени. И то, что произво-
дится на этом оборудовании, 
даже рекламе не поддается…

Я думаю, что сейчас мы 
переживаем латентный кри-
зис, который связан с отсутс-
твием конкурентоспособ-
ности нашего производства 
на внутренних и внешних 
рынках. Мы должны сделать 
выводы и ответить на вопро-
сы о том, зачем мы добываем 
столько угля, выпускаем ме-
талла, производим машино-
строительной продукции, во 
что это нам обходится и вос-
требовано ли это на рынке.

- Называются сразу не-
сколько промпроизводств, 
которые закрываются в 
этом году…

– На недавнем совеща-
нии на бывшем КМК (ныне 
объединенный ЗСМК) мы с 
людьми общались по поводу 
закрытия листопрокатно-
го цеха. Это очень показа-
тельно. Цех был построен в  
1930-е годы. Производил 
листовой прокат для тан-
ков, пушек, самолетов. Пос-
ле войны выпускал толстый 
лист для нестандартных из-
делий. А знаете, на что он 
шел в последнее время? На 

железные двери и гаражи. 
Это ведь 90-е годы! Сейчас 
другой спрос – лист оцин-
кованный и в рулонах для 
любого раскроя и широкого 
применения в автомоби-
лестроении, производстве 
цистерн и сложной бытовой 
техники. А теперь я спраши-
ваю: что делать с нашей про-
дукцией? Но в сегодняшнем 
контексте это звучит иначе: 
что делать с людьми? Это 425 
человек и обслуживающий 
персонал. Уже решено, что 
они будут перераспределены 
на другие производства пос-
ле переобучения.

Понимаете, сколько бы 
мы ни оттягивали техничес-
кую революцию, под эгидой 
сохранения рабочих мест, 
диалектику обновлений не 
обманешь. Должны быть 
закрыты энергоемкие, эко-
логически кризисные, вред-
ные с точки зрения условий 
труда, нерентабельные про-
изводства, выпускающие не-
конкурентную продукцию. 
Нас жизнь заставит закрыть 
все старое и создать новое, 
научить людей мыслить и 
работать по-другому.

Приведу пример. В 2003 
году я был молодым руко-
водителем Гурьевского мет-
завода. Первое совещание, 
на котором обсуждается так 

называемая загрузка про-
изводства. Работают две 
мартеновские печи. Обсуж-
даем, сколько сырья для них 
нужно, сколько они могут 
произвести стали. А в самом 
конце поднимают начальни-
ка отдела сбыта с вопросом 
- сколько он сможет продать 
продукции. Следующую «за-
грузку» уже делали по-дру-
гому. Все начиналось с того 
самого отдела сбыта. Что 
сейчас на рынке пользуется 
спросом? Вот это и выпуска-
ем в нужной номенклатуре и 
объемах. А некоторые до сих 
пор по-другому работают. 
Все ведь от рынка зависит. 
Поэтому от старого беспо-

вот уже несколько месяцев промышленность Кузбасса не по-
казывает роста. согласно данным Кемеровостата, в первом квар-
тале текущего года индекс промпроизводства в регионе составил 
97% к уровню того же периода прошлого года. о проблемах гово-
рят угольщики, металлурги, машиностроители. о том, почему это 
происходит и чего ждать кузбассовцам, в редакции «Кузбасса» 
рассказал заместитель губернатора по промышленности, транс-
порту и предпринимательству сергей КУЗнЕЦов.

лезного нужно избавляться 
обязательно. Это будет бо-
лезненно. Но это нужно пе-
режить. И будет легче.

- Вернемся к конкрет-
ным предприятиям, кото-
рые планируют закрыть…

– Мы уже говорили о 
Салаирском горнорудном 
производстве компании 
«Кузбассразрезуголь». Про-
изводство закрывается 1 
июля просто потому, что 
там больше нет богатых за-
пасов медного концентрата. 
А чтобы докопаться до но-
вых залежей меди, придется 
снести с лица земли много 
лесов, нарушить речки и 
еще захватить несколько 
деревень. При этом собс-
твенник – Уральская горно-
металлургическая компа-
ния - должен выполнить все 
необходимые требования, 
начиная от технологичес-
ких, заканчивая экологи-
ческими.

Особый вопрос – люди. 
Губернатор взял этот воп-
рос на личный контроль и 
еженедельно заслушивает 
наш доклад о ситуации на 
этом предприятии. Мы уже 
предложили другие рабочие 
места на предприятиях «Куз-
бассразрезугля», организуем 
швейное производство. Мно-
го было разговоров о том, что 
же будут делать работники. 
Так вот, из тысячи работав-
ших здесь только около ста 
уволились из-за того, что не 
согласились на подход, пред-
ложенный бизнесом и влас-
тью. Они просто оказались 
не готовы к переменам. Как 
сейчас перед глазами парень 
тридцати лет, который пос-
тоянно повторял только то, 
что он хочет работать на бу-
рильном станке. А что бурить 
будешь, спрашиваю, когда 
все закроется? Теперь он ра-
ботает на другом предпри-
ятии. Да, приходится ездить 

дальше, но получает он на 
50% больше, чем на прежнем 
месте работы.

Страшно то, что, возмож-
но, нам придется пройти 
через это вместе с коллекти-
вами и других предприятий, 
где выпускаемая продукция 
не имеет признаков кон-
курентоспособности из-за 
старого оборудования и не-
актуальных технологических 
процессов. Люди не готовы к 
переменам, часто они счита-
ют, что именно их предпри-
ятий не касаются общемиро-
вые процессы. Это серьезная 
проблема, решать которую 
нужно бизнесу и власти сов-
местно.

- Сергей Николаевич, а 
в чем сегодня состоит роль 
власти в этих процессах?

– Мы объективно пони-
маем, что процессы ликви-
дации устаревших произ-
водств не остановить. Но мы 
стараемся смягчить острые 
моменты. С собственниками 
мы договариваемся о том, 
чтобы по максимуму сохра-
нить рабочие места. О том, 
чтобы люди не лишились 
заработка, а отрасль не поте-
ряла хороших специалистов. 
И я вам скажу на примере 
Салаира. Сегодня все лучшие 
специалисты уже устроены 
на другие производства.

- Почему сегодня в отли-
чие от кризиса 2008-2009 
годов широко не задейс-
твованы механизмы под-
держки людей, готовых 
при увольнении открыть 
свое дело?

– Замечу, что все програм-
мы Кемеровской области и 
федерального центра в этом 
направлении работают. Их 
достаточно, чтобы открыть 
свое дело. Действует и отде-
льная губернаторская про-
грамма поддержки предпри-
нимательства. Но вы правы, 
мы не применяем схемы, по-
добные той, что была запу-
щена при увольнении людей 
со «Сталь-НК» (желающим 
открыть свое дело выдавали 
гранты). Тогда это была бес-
прецедентная, но оправдан-
ная мера. Приходится кон-
статировать, что менее 2% 
людей, получивших подде-
ржку, зацепились в частном 
бизнесе. Поэтому сегодня 
ни мы, ни собственники не 
рискуем раздавать деньги в 
качестве отступных, а созда-
ем альтернативу и встраива-
ем людей на новые рабочие 
места.

- А если говорить о ма-
лом и среднем бизнесе, ко-
торый вы тоже курируете, 
как бы вы охарактеризо-
вали его сегодняшнее со-
стояние?

– В отличие от 90-х годов 
сегодня бизнес достиг совер-
шенно иного уровня. Многие 
жалуются, что крупный биз-
нес не дает работать мало-
му, поглощая весь рынок. Но 
надо признать, что мелкий 
предприниматель уже не 
справится ни с объемами, ни 
с качеством заказов крупного 
бизнеса. Потому что те рабо-
тают напрямую и не доверя-
ют перепродавцам и мелким, 
подверженным риску пред-
приятиям. Чем тогда занять-
ся малому бизнесу? Сферой 
услуг в самом широком по-
нимании. Это IT и высокие 
технологии, ресторанный 
бизнес, химчистки, такси, 
грузоперевозки, переработ-
ка отходов и т. д. Это поднос 
патронов крупному бизнесу. 
Привезти, увезти, подмести, 
убрать, переработать отходы, 
подлечить, постирать спецо-
дежду, накормить. Вот задачи 
для мелкого бизнеса. И все к 
этому идет. Пусть медленно, 
с трудностями, как, напри-
мер, переработка отходов, 
но все движется в нужном 
направлении. Этому есть не-
сколько объяснений. Но я бы 
выделил основные момен-
ты. С одной стороны, нужно 
просто побольше времени и 
стабильности. С другой – со-
вершенствования законода-
тельства, прежде всего феде-
рального. В частности, по от-
ходам. Нужны более жесткие 
требования к предприятиям, 
образующим отходы. Такие, 
чтобы им было невыгодно 
десятилетиями хранить их.

- И под конец вопрос, 
который регулярно ста-
новится важнейшим для 
большинства кузбассовцев. 
Цены на бензин. Какими 
они будут этим летом?

– Этим летом я не ожидаю 
резких перемен, если только 
Минфин не примет реше-
ния о повышении акцизов. 
Мы вышли на тот уровень, 
который необходимо удер-
живать. Мы договорились с 
компанией «Газпромнефть» 
об этом. Мы понимаем, что 
корень всех проблем – ве-
личина акцизов. Сейчас в 
правительстве рассматрива-
ется вариант двухставочного 
акциза. Нефть повысилась 
в цене на мировом рынке– 
ставка акциза уменьшается, 
понизилась – ставка акциза 
возвращается в номинал. 
Пока ничего законодатель-
но не решено. Поэтому нам 
остается делать все возмож-
ное, чтобы ограждать куз-
бассовцев от высоких цен на 
бензин. И пока, судя по сто-
имости топлива в соседних 
регионах, нам это удается.

Подготовила 
Татьяна ДУМЕНКО.

Сергей Кузнецов 
в редакции 
газеты 
«Кузбасс».

Фото Сергея 
Гавриленко.

Главное, чтобы 
люди не лишились 
заработка, а отрасль 
не потеряла хороших 
специалистов.
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история и современность
О чем писал «Кузбасс»

22.05.1948

Новый радиоприемник

y

 КОмментарий

Беловский завод «Кузбасс-
радио» был основан на базе не-
скольких эвакуированных заво-
дов. Зимой 1941 года в Белово 
прибыло оборудование Коло-
менского граммофонного заво-
да и Центральной студии грам-
записи из Москвы. Объединен-
ные в одно предприятие, они 
стали называться Беловским 
граммофонно-пластиночным 
заводом. Рядом была образова-
на площадка для эвакуирован-
ных заводов киноаппаратуры из 
Ленинграда, Одессы и Москвы. В 
1955 году производства объеди-
нились в одно, которое и полу-
чило название «Кузбассрадио».

По словам директора Беловс-
кого краеведческого музея Веры 
Голяк, помимо известных на всю 
страну радиоприемников «Ре-
корд», предприятие выпускало 
много изделий для нужд разных 
отраслей народного хозяйства. 
Кстати, в музее до сих пор со-
хранился уникальный аппарат, 
выпущенный Коломенским 
заводом, и эвакуированный в 
Белово вместе с оборудованием 
предприятия - аппарат «Говоря-
щая бумага». Это прародитель 
современного магнитофона. Он 
воспроизводит музыку, песни, 
записанные на бумажную ленту. 
Словом, продукция эвакуиро-
ванных заводов в то время была 
самая современная. Подтверж-

дение тому - выпуск приемника 
«Кузбасс-49», разработанный 
сотрудниками завода, о кото-
ром говорится в публикации.

Тем не менее радиоприемни-
ки у нас выпускались недолго.

- Я пришел на завод рабо-
тать в 1964 году, но тогда уже 
приемники не выпускались, 
- рассказывает председатель 
совета ветеранов завода «Куз-
бассрадио» Виктор Сарахин. –В 
1950-х годах решением Радио-
прома выпуск этой продукции 
был перенесен в Бердск. Кста-
ти, в 1994 году наш завод менял 

название – на ОАО «Сибэлком» 
(«Сибирская электрическая 
комплектация»). Но в 2004 году 
вернул историческое имя. Се-
годня научно-производствен-
ное предприятие «Кузбассра-
дио» выпускает большой ас-
сортимент высокотехнологич-
ной продукции, которая идет 
в том числе и для оборонной 
промышленности. И основная 
ее часть – интеллектуально-
промышленная собственность 
предприятия.

Оксана ПАНАРИНА.

вОпрОс К власти

уважаемые кузбассовцы!
ежедневно по телефону «прямая 
линия» вы можете обратиться 
с вопросами к руководителям 
исполнительных органов 
государственной власти 
Кемеровской области, иных 
органов и организаций.

с 27 по 31 мая 2013 года
с 15 до 17 часов вас ждут:

27 мая 
Фалалеева Ольга ильинична, 
заместитель управляющего отделе-
нием Пенсионного фонда россий-
ской Федерации по Кемеровской 
области, тел. 58-71-74.
28 мая
банников владимир валентинович, 
заместитель губернатора Кемеров-
ской области (по координации ра-
боты правоохранительных органов 
и органов военного управления), 
тел. 36-87-09.
29 мая
малютина нэлли анатольевна, 
начальник управления по ценным 
бумагам и страховому рынку адми-
нистрации Кемеровской области, 
тел. 58-54-36.
30 мая
марков николай николаевич, 
начальник главного управления 
архитектуры и градостроительства 
Кемеровской области, тел. 36-41-37.
31 мая
высоцкий сергей васильевич, 
начальник департамента природ-
ных ресурсов и экологии Кемеров-
ской области, тел. 58-55-56.
ежедневно, кроме субботы и вос-
кресенья, с 8.30. до 17.30 работает 
телефон обращений к губернатору 
Кемеровской области - 58-41-97.

Белово (кор. «Кузбасса»). Коллектив главного конструкто-
ра Беловского радиозавода разработал образец нового ра-
диоприемника, названного авторами «Кузбасс-49». 

Новый приемник по качеству гораздо лучше приемников 
«Рекорд», выпускаемых заводом. Он так же, как и «Рекорд», пя-
тиламповый, но собран по новой схеме, и лампы используют-
ся в лучшем варианте. В нем имеется силовой трансформатор. 
У «Кузбасса-49» хорошие акустические данные, приятный звук. 
Внешне он красивее «Рекорда». И еще одна очень важная особен-
ность. «Рекорд» требует ровного напряжения. Малейшее откло-
нение ослабляет звук, и при напряжении 90 вольт на длинных 
волнах он уже не работает. «К-49» хорошо работает при колеба-
нии напряжения от 80 до 127 вольт. «К-49» дешевле «Рекорда».

На заводе изготовлено 4 экземпляра радиоприемника.
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8 возможности
занятость

официально

По данным Департамента тру-
да и занятости населения Кеме-
ровской области, в соответствии 
с региональной адресной про-
граммой «содействие занятости 
населения Кемеровской области 
на 2012-2014 годы», в 2013 году 
предусмотрена организация вре-
менного трудоустройства 12 тысяч 
подростков с периодом участия 
во временных работах в течение 
одного месяца. основная доля 
подростков – более 9,5 тысячи 
человек – будет трудоустроена в 
период летних каникул.

трудоустройство несовершен-
нолетних оставить в рамках на-
правления «организация времен-
ного трудоустройства несовер-
шеннолетних граждан в возрасте 
от 14 до 18 лет в свободное от 
учебы время» входит в число при-
оритетов деятельности службы 
занятости, являясь важным про-
филактическим и воспитательным 
средством борьбы с детской без-
надзорностью и преступностью, 
способом приобретения подрост-
ками трудовых навыков и оказа-
ния им материальной поддержки.

При этом особое внимание уде-
ляется ребятам, находящимся в 
социально опасном положении: 
из многодетных, неполных, мало-
обеспеченных и неблагополучных 
семей; из семей, в которых роди-
тели являются безработными или 
инвалидами; детям-сиротам и 
детям, оставшимся без попечения 
родителей; воспитанникам де-
тских домов и школ-интернатов.

трудоустройство подростков 
осуществляется центрами заня-
тости населения в тесном взаи-
модействии с администрациями 
городов и районов, комиссиями 
по делам несовершеннолетних 
и защите их прав, молодежными 
биржами труда и другими учреж-
дениями системы профилактики 
безнадзорности и правонаруше-
ний несовершеннолетних.

в целом заработная плата фор-
мируется из трех источников: 
бюджетов муниципальных об-
разований, собственных средств 
работодателей, средств работода-
телей, полученных ими из облас-
тного бюджета и бюджетов муни-
ципальных образований на осно-
вании заключенных договоров. 

Подростки будут обеспечены 
посильной работой из числа ва-
кансий центров занятости насе-
ления.

Выбирай работу – 
дело по душе
«Человек ценится не годами, а трудами», - утверждает мудрая 
пословица. и если смастерил, к примеру, еще только осваивающий 
плотницкое ремесло стол всем на загляденье, сшила искусно 
модное платье юная портниха или высадили цветочную рассаду на 
городских улицах старшеклассники, обязательно кто-нибудь скажет: 
«Какие молодцы! смолоду трудиться умеют…»
Ежегодно в результате реализации областной программы  
по организации временного трудоустройства несовершеннолетних 
граждан от 14 до 18 лет в свободное от учебы время  
в Кемеровской области трудоустраиваются через центры занятости 
населения, получают опыт самостоятельной работы  
более 10 тысяч подростков и молодежи.
им предлагаются вакансии подсобных рабочих в школах, 

дошкольных учреждениях, на предприятиях; рабочих  
по благоустройству и озеленению населенных пунктов, вожатых  
в пришкольных и загородных лагерях, а также работа, связанная  
с оказанием социальной помощи ветеранам и участникам Великой 
отечественной войны, инвалидам, труженикам тыла, престарелым 
людям. Руководители объектов, где трудятся школьники, отмечают, 
как правило, высокое качество их работы. Для многих из них такая 
трудовая практика – возможность заработать первую зарплату, 
осознать, что труд – основа жизни: он кормит, воспитывает, дарит 
радость успеха и самоуважения.
Впереди – лето. и для кого-то оно станет временем не только 
летних каникул, но и уроков трудолюбия. и, значит, формирования 
самостоятельности, характера, нового опыта.

Директор Центра
занятости населения 
г. Белово
Татьяна ПОКРОЕВА:

«Для под-
р о с т к о в 
участие в 
п р о г р а м м е 
временного 
т р у д о у с т -
ройства не-
с о в е р ш е н -
н о л е т н и х 
граждан – это возможность 
ощутить себя взрослыми, са-
мостоятельными, заработать 
собственные деньги. Трудоуст-
ройство в свободное от учебы 
время воспитывает в ребя-
тах чувство ответственности, 
чувство долга.

В 2012 году в программе 
«Временное трудоустройство 
несовершеннолетних граждан 
в возрасте от 14 до 18 лет в сво-
бодное от учебы время» по ЦЗН 
г.Белово приняли участие 962 
подростка Беловского городс-
кого округа, Беловского муни-
ципального района и Красно-
бродского городского округа. 
В том числе 21 подросток – из 
категории детей-сирот, детей, 
оставшихся без попечения ро-
дителей; более половины тру-

доустроенных ребят - из числа 
детей, проживающих в много-
детных, неполных, малообес-
печенных семьях. В рамках 
реализации этой программы 
было заключено 36 договоров 
с организациями различных 
форм собственности.

Партнеры Центра занятости 
населения г.Белово по органи-
зации временного трудоуст-
ройства несовершеннолетних 
- администрация Красноброд-
ского городского округа, уп-
равление по делам молодежи 
г.Белово, ОАО Угольная ком-
пания «Кузбассразрезуголь», 
ООО ЖКХ-Сервис, Красно-
бродский центр молодежи, 
МБУ МЦ «Вертикаль», детский 
дом «Родник» г. Белово, управ-
ление образования г. Белово, 
общеобразовательные учреж-
дения – школы, лицеи, гимна-
зии.

Планируемая численность 
участников временного трудо-
устройства несовершеннолет-
них в 2013 году – 825 человек. 
За четыре месяца 2013 года к 
временным работам уже при-
ступили 99 подростков. Несо-
вершеннолетние работают по 
профессии «рабочий по бла-
гоустройству населенных пун-
ктов», они выполняют такие 

виды временных работ, как 
оказание помощи ветеранам 
Великой Отечественной вой-
ны, труженикам тыла, инвали-
дам, одиноким престарелым 
людям; занимаются очисткой 
от снега и наледи тротуаров, 
пешеходных зон, улиц, рабо-
тают в роли вожатых в детских 
оздоровительных лагерях.

Многие подростки в про-
шлом году работали по на-
правлению комиссии по де-
лам несовершеннолетних. 
При этом все трудоустроен-
ные успешно прошли трудо-
вую адаптацию, что способс-
твует профилактике безна-
дзорности и правонаруше-
ний несовершеннолетних. За 
свою работу ребята получают 
заработную плату из средств 
работодателя за фактически 
отработанное время и мате-
риальную поддержку за счет 
средств центра занятости 
населения. Ценным приоб-
ретением можно считать и 
их трудовой опыт, который 
помогает понять, что труд – 
не только источник реализа-
ции своих способностей, но и 
жизненная необходимость».

Тел. для справок
8 (38452) 20988.

Умение трудиться всегда пригодится

КоРотКо

В период с июня по август 
2013 года на территории Гурь-
евского муниципального райо-
на планируется трудоустроить 
150 несовершеннолетних граж-
дан в возрасте от 14 до 18 лет, из 
них 30 человек на средства об-
ластного бюджета, 120 человек 
на средства местного бюджета. 
Средний уровень заработной 
платы составит: 2 602 руб. 50 
коп. плюс материальная под-
держка от Центра занятости 
населения г. Гурьевска в разме-
ре 1105 руб. Летняя занятость 
в трудовых отрядах – одна из 
форм социальной поддержки 
детей и подростков из мало-
обеспеченных, многодетных и 
неполных семей.

скоро у школьников  
и студентов долгожданные 
каникулы. но провести все три 
месяца в полном безделье 
и бесконечном празднике 
довольно-таки сложно даже 
для самых ленивых ребят. 
Поэтому многие из подростков 
и молодых людей летом 
хотят подзаработать. и вот 
прокопьевское ремонтное 
дорожно-эксплуатационное 
хозяйство как раз предоставляет 
им эту возможность.

Дмитрий ЦВЕНГЕР,
исполнительный
директор предприятия:

− Сейчас уже трудно сосчи-
тать, сколько лет мы занима-
емся трудоустройством несо-
вершеннолетних и студентов 
на летний период. По крайней 
мере, последние 15 лет точно. 
Даем оплачиваемые рабочие 
места для ста человек ежегод-
но.

Подростковые бригады тру-
дятся на озеленении города, 
занимаются уборкой улиц, 
площадей, аллей. Студенчес-
кие отряды заняты благоуст-
ройством обочин автомобиль-
ных дорог, очисткой водопро-
пускных канав, содержанием 

Директор Центра
занятости населения
г. Топки
Александр БЛЯХА:

«Для со-
т р у д н и к о в 
центра заня-
тости населе-
ния лето – пе-
риод особен-
ный. В дни 
летних кани-
кул многие 
подростки делают сознатель-
ный выбор в пользу не только 
отдыха, но и работы. И для них 
должны быть подготовлены ра-
бочие места. В настоящее вре-

И 100 рублей, и 100 друзей

Лето как пора взросления и повод для самоуважения

y

y

Не место 
красит 

человека,  
а человек – 

место!

Фото 
Федора 

Баранова.
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занятость

Директор Центра
занятости населения
г. Тайги
Евгений ФЕДОРОВ:

«Времен-
ное трудо-
уст р о й ст в о 
школьников 
стало доста-
точно попу-
лярным среди 
подростков, 
ведь это не 
только способ 
проявить себя, закалить харак-
тер, преодолевая трудности, но 
и возможность заработать свою 
первую зарплату. За последние 
годы сотни подростков при сов-
местном участии центра заня-
тости населения, администра-
ции города Тайги и управления 
образования были устроены на 
временную работу в период лет-
них каникул. 

Так, в 2012 году при участии 
ЦЗН и Молодежной биржи труда 
Тайгинского городского округа 
было трудоустроено 129 подрос-
тков (при плане 115 человек).

Основная деятельность – ра-
бота по благоустройству и озеле-
нению территорий школ города, 
городских скверов, улиц и пло-
щадей. Одна из форм занятости 
школьников в возрасте от 14 до 
18 лет – городские педагогичес-
кие отряды, участники которых 
занимаются организацией куль-
турно-массовых мероприятий 
для детей городских лагерей 
отдыха при школах, спортивных 
праздников на дворовых спорт-
площадках.

В прошлом 2012 году на реа-
лизацию программы «Организа-
ция временного трудоустройства 
несовершеннолетних граждан в 
возрасте от 14 до 18 лет» затра-
чено из областного бюджета на 
заработную плату – 177 тысяч 
рублей; на материальную под-
держку – 135 тысяч рублей.

В рамках программ «Органи-
зация временного трудоустройс-
тва» и «Организация летнего от-
дыха и занятости подростков» 
из средств местного бюджета в 
целом израсходовано более 250 
тысяч рублей.

Положительный опыт тру-

доустройства школьников в 
летнее время накоплен Моло-
дежной биржей труда, которая 
в 2013 году передала свои фун-
кции муниципальному бюд-
жетному учреждению Спор-
тивно-оздоровительный центр 
Тайгинского городского округа. 
Сложившаяся система рабо-
ты будет сохранена, поскольку 
трудоустройство несовершен-
нолетних – социально значи-
мое направление. В 2013 году 
планируется трудоустроить 130 
несовершеннолетних. При этом 
на финансирование занятости 
подростков из областного бюд-
жета планируется выделить 
151 тысячу рублей, из местно-
го бюджета – 80 тысяч рублей. 
Уже сегодня ведется активная 
работа с частными предприни-
мателями по трудоустройству 
несовершеннолетних в летний 
период. Трудовая практика, по-
лученная во время учебы, это 
полезный фундамент для буду-
щего жизненного старта».

Тел. для справок
8 (38448) 21898.

остановочных павильонов и 
площадок.

Школьники и студенты по-
лучают заработную плату из 
расчета минимальной оплаты 
труда, в 2013 году она составля-
ет 5205 рублей, кроме того, не-
совершеннолетним выплачива-
ется материальная поддержка 
от центра занятости населения. 
Ребята старше 18 лет получают 
зарплату в зависимости от вы-
полняемой работы, то есть от 
8000 рублей и выше.

Некоторые из ребят пос-
ле учебы трудоустраиваются 
у нас на постоянной основе. 
Так, например, Витя Кузьми-
ных работал на предприятии 
несколько сезонов: сначала 
будучи школьником, а потом 
студентом; сейчас он трудится 
штукатуром-маляром. К при-
меру, Вадим Валеев был занят 

каждое лето, а теперь он мас-
тер строительно-монтажных 
работ. В 2008 году к нам при-
шли два брата-студента - Евге-
ний и Никита Шушуновы; так 
вот, в настоящее время Евге-
ний - наш асфальтобетонщик. 
И подобных примеров мно-
жество.

Отмечу, что огромный вклад 
в становление ребят вносят 
старшие мастера участка «Зе-
ленстрой» Ирина Султанова и 
Надежда Черникова, началь-
ник участка «Капитальное 
строительство» Елена Моло-
кова, старший мастер участка 
«Ремонтная группа» Николай 
Канаев: они учат, воспитыва-
ют, помогают. 

Эти летом мы также пригла-
шаем юных работников.

Алена ФЕДОТОВА.

Контактная информация:
Муниципальное
унитарное предприятие
«Ремонтное дорожно-
эксплуатационное
хозяйство» находится
по адресу:
г. Прокопьевск,
ул. Луговая, 16.
Тел. (83846) 62-05-86.

Консультация
юРиста

в целях защиты интересов 
работников до 18 лет запре-
щается принимать их на рабо-
ты с вредными или опасными 
условиями труда, на подзем-
ные работы, а также на работы, 
выполнение которых может 
причинить вред их здоровью 
и нравственному развитию.

в соответствии с ч. 3 ст. 63 
тК трудовой договор может 
быть заключен с подростком, 
достигшим 14 лет, при соблю-
дении следующих условий:

1) подросток, достигший 14 
лет, является учащимся;

2) предлагаемая подростку 
работа должна относиться к ка-
тегории легкого труда, не при-
чиняющего вреда здоровью;

3) выполнение обусловлен-
ной трудовым договором ра-
боты должно производиться 
лишь в свободное от учебы 
время и не нарушать процесс 
обучения;

4) на заключение трудового 
договора с подростком,  до-
стигшим 14 лет, получено со-
гласие одного из родителей 
(при отсутствии родителей – 
согласие попечителя и орга-
на опеки и попечительства) в 
устной или письменной фор-
ме. во избежание возможных 
споров по поводу правомер-
ности заключения договора с 
подростком целесообразнее 
получить на это письменное 
согласие указанных лиц и ор-
ганов.

Василий ДуБсКиЙ,
адвокат.

Психолог РЕКомЕнДуЕт

Как приучить детей к труду?
Приучать своих детей к труду следует с самого раннего возраста. При 

этом стоит учитывать, что самый эффективный способ - ваш личный при-
мер. Пусть ребенок помогает вам во всем: в уборке квартиры, в приготов-
лении обеда и т.д. Делайте все вместе, поручите ему посильную работу. 
трехлетняя малышка, к примеру, вполне может поливать комнатные цветы 
из своей лейки; мальчики, как правило, охотно берутся за то, чтобы помочь 
маме донести тяжелую сумку. не отталкивайте ребенка даже в том случае, 
если он просто держится за ее ручку. Похвалите своего сына за желание 
помочь вам.

обращайтесь к ребенку за помощью, чтобы он чувствовал, что вы нужда-
етесь в нем. и обязательно хвалите – это стимулирует дальнейшую деятель-
ность. Успех окрыляет. ваша цель - не отбить у ребенка желание трудиться, 
поэтому никогда не наказывайте сына или дочь, не повышайте голос, даже 
если у них что-то не получается. Любое ваше поручение приучает ребенка 
действовать. Цените его помощь. малыша дисциплинирует, если ему снача-
ла объяснят, что он должен сделать, а потом отметят результат его усилий.

Ребенок, у которого с раннего детства воспитали привычку трудиться, с 
желанием будет помогать взрослым и в подростковом возрасте. труд - хо-
роший помощник воспитателя. в процессе труда, как известно, формирует-
ся характер. ведь недаром сказано: «Посеешь характер – пожнешь судьбу». 
ваш ребенок – это ваше продолжение, и то, как он будет подготовлен к 
жизни, во многом зависит только от вас.

Будьте примером для него, делайте все вместе, и вы воспитаете у ребен-
ка привычку к труду.

анастасия ПолянсКая,
психолог центра социальной помощи семье и детям, г. Кемерово.

Подготовила
Надежда НИКОЛАЕВА.

И 100 рублей, и 100 друзей

Заработать первую зарплату

Ростки 
будущего. 

Фото 
Федора 
Баранова.

Лето как пора взросления и повод для самоуважения
мя, чтобы обеспечить занятость 
подростков, Центр занятости 
населения г. Топки заключает 
договор со школами города и 
района, с предприятиями.

Организаторские меропри-
ятия, проведенные в 2012 году, 
дали возможность заключить 
24 договора между ЦЗН и ра-
ботодателями о совместной де-
ятельности, направить для вре-
менного трудоустройства 239 
несовершеннолетних.

Совместно с отделом моло-
дежи администрации Топкин-
ского муниципального района 
трудоустроено 210 школьников. 
Были также заключены дого-
воры с администрациями сель-

ских поселений – с такими как 
Соломинская, Хорошеборская, 
Осиногривская, Зарубинская, 
с Дворцом творчества детей и 
молодежи, социально-реабили-
тационным центром для несо-
вершеннолетних, Зарубинской 
средней общеобразовательной 
школой, «СОШ №1», «ООШ №4», 
«ООШ №6», «СОШ №8», «Раздо-
льинская ООШ», «Магистраль-
ная СОШ», ООО «Комплексное 
районное обслуживание», коми-
тетом по физической культуре, 
спорту и делам молодежи адми-
нистрации Топкинского района.

Несовершеннолетние рабо-
тали по специальности «под-
собный рабочий» - убирали 

прошлогоднюю листву, мусор, 
высаживали и поливали цве-
ты, проводили влажную уборку 
помещений школы. Подрост-
ки также с желанием работали 
спортивными инструкторами, 
вожатыми – занимались с де-
тьми младшего возраста, орга-
низовывали различные спор-
тивные игры и соревнования. 29 
школьников трудились в ООО 
«Индустрия питания», занима-
лись изготовлением пищевых 
полуфабрикатов.

В 2013 году планируется 
трудоустроить 220 подростков. 
33 подростка работали во вре-
мя весенних каникул, около 
200 школьников будут времен-

но трудоустроены в летний пе-
риод.

На сегодня Центр занятос-
ти населения г. Топки занима-
ется заключением договоров 
со школами города и района, с 
ООО «Индустрия питания», со-
циально-реабилитационным 
центром для несовершеннолет-
них и другими учреждениями 
и предприятиями. Говорят, что 
человек, хорошо выполняющий 
свою работу, никогда не потеряет 
самоуважения. Хочется пожелать 
школьникам, которые придут на 
эти временные работы, успехов!»

Тел. для справок
8 (38454) 47029.
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Так, Сбербанк России, заботясь о своих клиентах, 
предоставляет им наиболее подходящие решения фи-
нансовых вопросов. Среди них - потребительские кре-
диты, которые помогут приблизить вас к мечте.

В то время, пока вы обдумываете свои приобрете-
ния и планируете расходы, вы можете воспользовать-
ся простым и удобным кредитным калькулятором на 
сайте Сбербанка. Буквально в несколько кликов смо-
жете рассчитать ежемесячный платеж, а также понять, 
сколько по времени займет погашение кредита.

Перед тем как подать заявку, нужно определиться с 
тем, какой именно кредит вы хотели бы взять. Несом-
ненно, выбор подходящего вида зависит от ваших це-
лей и, конечно, условий кредитования, предоставляе-
мых банком.

Допустим, для приобретения бытовой техники или 
долгожданного путешествия вы можете воспользовать-
ся кредитом на сумму до 1 500 000 руб. В этом случае бу-
дут действовать ставки от 15,0%. Либо же можете поп-
росить кого-то из близких или коллег поручиться за вас 
перед банком и получить кредит на сумму до 3 000 000 
руб. под процентные ставки от 14,5%.

Минимальная сумма, которую вы можете взять в 
кредит, в любом из случаев составит 15 000 руб., также 
вы сможете выбрать наиболее удобный срок погаше-
ния - от трех месяцев до пяти лет.

Стоит отметить, что для держателей зарплатных 
карт Сбербанка действуют специальные, еще более 
привлекательные условия кредитования. К примеру, 
ставки по кредиту под поручительство физических 
лиц составят от 14,5% до 21,5%*, а по кредиту без пору-
чительства - от 15,0% до 22,5%**. В дополнение к сни-

женным процентным ставкам зарплатным клиентам 
Сбербанка при подаче документов для оформления 
кредита потребуется только паспорт, а рассмотрение 
заявки займет всего около двух часов!

Порадует и то, что сам процесс оформления креди-
та проходит быстро и не потребует предоставления 
внушительного пакета документов. Вам понадобятся 
лишь паспорт, справка о доходах и копия трудовой 
книжки. Заявление-анкету, форму которой вы може-
те скачать с сайта Сбербанка или получить в любом 
из отделений банка, вы сможете заполнить самосто-
ятельно или вместе с менеджером в момент подачи 
заявки. Готовые документы вы передаете в отделение 
Сбербанка и ждете решения буквально два рабочих 
дня***. 

Не менее важно для клиента и то, что на саму выда-
чу кредита не нужно тратить дополнительные средства, 
а страхование жизни и здоровья заемщика является в 
Сбербанке добровольным и не скажется на процентной 
ставке.

Еще несколько нюансов. Денежные средства по креди-
ту перечисляются на открытый для вас банковский счет 
в полном размере. Вы можете единовременно снять всю 
сумму или же использовать деньги частями, например, 
если у вас запланировано несколько приобретений. Впос-
ледствии кредит погашается равными долями. Для ваше-
го удобства банк предоставит график с уже рассчитанной 
суммой ежемесячного платежа и сроком погашения кре-
дита. Фиксированный платеж на весь период кредитова-
ния дает возможность планировать свои расходы.

При необходимости или возможности вы сможете 
досрочно в любой день погасить кредит без комиссий 
и ограничения размера досрочно возвращаемой сум-
мы – это не только удобно, но и позволит сэкономить 
деньги.

После того как кредит будет одобрен и вы получите 
необходимые средства, вам также может быть предо-
ставлена кредитная карта Сбербанка. Карты смогут вы-
ручить вас в случае, если срочно понадобятся средства. 
Ведь с кем не случалось: увидел самый подходящий по-
дарок для близкого человека, а для оплаты не хватило 
средств…

И вот вы определились с суммой и видом кредита, 
подали документы и заявку на рассмотрение в банк и в 
итоге получили необходимые средства. Остается лишь 
заняться воплощением своих идей. Сбербанк поможет 
стереть границы, отделяющие вас от цели!

До мечты - рукой подать!
часто для осуществления заветной мечты, будь то 
ремонт квартиры, покупка необходимой техники, 
машины, давно запланированное путешествие или 
образование, нам зачастую  
не хватает средств. Но стоит ли постоянно откладывать 
воплощение мечты на потом, тем более что на 
рынке финансовых услуг уже давно существует 
потребительское кредитование?
сегодня кредит можно взять практически в любом 
банке. вопрос лишь в том, какой банк будет отличаться 
привлекательными условиями, в том числе и 
приемлемыми процентными ставками.

* «Потребительский кредит без обеспечения» и «Потребительский кредит под по-
ручительство физических лиц»: минимальная сумма кредита 15 тыс. руб., срок от 3 
мес. до 5 лет (При наличии временной регистрации кредит может быть предоставлен 
на срок, не превышающий срок действия временной регистрации заемщика (не каса-
ется физических лиц-работников предприятий, являющихся участниками «зарплат-
ного» проекта, работников предприятий, прошедших аккредитацию, и физических 
лиц, получающих пенсию на счета, открытые в Банке), неустойка за несвоевременное 
погашение кредита 0,5 процента от суммы просроченного платежа за каждый день 
просрочки с даты, следующей за датой наступления исполнения обязательства, уста-
новленной кредитным договором, по дату погашения просроченной задолженности 
(включительно). «Потребительский кредит под поручительство физических лиц»: 
обеспечение по кредиту поручительства физических лиц – граждан РФ (не более 2).

** Остальные условия по кредитам аналогичны общей категории заемщиков.
*** Срок рассмотрения заявления на предоставление кредита может быть уве-

личен по усмотрению Банка.

Подробная информация о программах кредитования 
доступна на сайте: www.sberbank.ru, по телефону Кон-
тактного центра: 8 800 555 50 (звонки по России – бес-
платно) и в филиалах Банка ОаО «сбербанк России». 
Реклама. Предложение действительно на 30.05.2013. 
Лицензия Банка России на совершение банковских опе-
раций № 1841 от 08.08.2012.

 Продолжается подписка
на 2-е полугодие 2013 года

на газету
«Кузбасс»
• четверговый выпуск с ТВ-программой;
• ежедневный; • выпуск выходного дня.
В почтовых отделениях на любой адрес Кемеровской 
области.
Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II гр. — скидка 20 %  
от стоимости услуг почты.

Подписку можно оформить по вашему адресу,«до востребования»,
до двери квартиры»,«до  рабочего  кабинета». 

О фактах отказа срочно сообщайте по телефону начальнику почтамта  
или по тел. 58-34-00 (Кемерово).

ООО «Торговая компания «сельхозтехника»

аКЦИЯ! с 29.04.2013г. по 31.08.2013г.
купи технику марки «ПаЛессе» -  

получи ПРеМИЮ от завода!

Ре
кл
ам

а

Официальный дилер: г. Кемерово, пр. Кузнецкий, 22
Приемная: (384-2) 36-88-73, отдел продаж: (384-2) 36-90-70, 36-91-94
e-mail: TKSXT@yandex.ru, сайт:WWW. TKSXT.RU

Общество с ограниченной ответственностью «КОмПания 
ЛТК» уведомляет, что в объявлении в газете «Кузбасс» №73 от 
24.04.2013г. считать правильным Организатор торгов: Общество с 
ограниченной ответственностью «КОмПания ЛТК», действующая 
на основании договора № д13-8/22-ПОв от 18.002.2013г., 650070, 
г. Кемерово, пр. молодежный, 5, оф.212, тел. (3842) 39-31-41.

Форма торгов: аукцион, открытый по составу участников и по 
форме подачи предложений о цене имущества.

срок, время и место приема заявок: с 25.04.2013 по 21.05.2013 
с 10.00 до 12.30 по адресу: г. Кемерово, пр. молодежный 5, оф.212, 
тел. (3842) 39-31-41.

Дата, время и место проведения торгов: 24.05.2013 в 12.00  
по адресу: г.Кемерово, пр. молодежный, 5, оф. 212.
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Кузбасский 
«учитель 
года-2013» 
Александр 
Перфильев.

Фото 
Сергея 
Гавриленко.

- Александр Николаевич, 
я знаю, что вы из большой 
учительской династии, об-
щий стаж которой насчи-
тывает 950 лет…

- Да, это так. В нашей ди-
настии уже 35 педагогов, че-
тыре поколения. Прадед мой 
Антон Иванович приехал 
сюда из Латвии в 1927 году. 
У него было трое детей, двое 
из которых стали учителями. 
Их дети тоже посвятили себя 
школе. А мои родители оба 
педагоги: мама – учитель ма-
тематики (сейчас она руково-
дит профсоюзной педагоги-
ческой организацией райо-
на), отец до сих пор работает 
в школе учителем физкуль-
туры. Кроме того, моя сестра 
– преподаватель английского 
языка, жена – учитель мате-
матики (вместе работаем в 
56-й школе).

- У вас не было сомнений в 
выборе профессии?

- Когда я заканчивал шко-
лу, проводился эксперимент 
по предварительной пробной 
сдаче вступительных экза-
менов в Кемеровский сель-
скохозяйственный институт. 
И я успешно сдал экзамены 
на экономический факуль-
тет. Но все же математика в 
чистом виде перевесила, и я 
поступил на математичес-
кий факультет Кемеровского 
госуниверситета, после окон-
чания которого вернулся 
учителем в родной поселок. 
Безусловно, влияние педа-
гогической семьи сказалось. 
Благодаря родителям я с де-

Сладкий талисман  
от дочери
«Кузбасс» уже писал о том, 
что победителем  
областного этапа 
всероссийского конкурса 
«Учитель года-2013»  
стал преподаватель 
математики  
из промышленновской 
средней 
общеобразовательной 
школы №56 александр 
перфильев.  
Лучший педагог награжден 
золотым памятным знаком  
и автомобилем Chevrolet 
Lacetti. а учреждение, 
где он работает, 
получило 500 тысяч 
рублей на приобретение 
интерактивного класса. 
Осенью александр будет 
представлять Кузбасс  
на всероссийском конкурсе 
«Учитель года» в москве.
мы съездили  
в промышленную, побывали 
на уроке математики  
в 7«а» классе и поговорили 
с лучшим кузбасским 
учителем.

тских лет был изнутри зна-
ком с учительской средой, и 
мне всегда это нравилось.

- У вас трое детей. А они 
с какой профессией хотят 
связать жизнь?

- Старший сын Антон в 
этом году заканчивает 11-й 
класс и планирует поступать 
на юридический факультет. 
К профессии учителя он не 
очень тяготеет: с малых лет 
ему было интересно все, что 
связано с расследования-
ми, детективами… Средний 
сын Егор еще в 7-м классе, 
он пока не определился, ему 
то одно нравится, то другое. 
Дочь Маша учится во 2-м 
классе и говорит, что будет 
учителем. По какому пред-
мету, пока не знает. Но, од-
нозначно, математика у нее 
хорошо получается.

- Вы уже 15 лет работа-
ете в школе. Как считаете, 

для хорошего знания мате-
матики должны быть при-
родные способности или все 
зависит от преподавате-
ля?

- Конечно, на генном 
уровне должны быть какие-
то способности. Недаром по 
природным задаткам людей 
разделяют на гуманитариев 
и математиков. Математике 
можно научить, но если нет 
способностей, это сделать 
труднее.

Безусловно, важным эта-
пом является начальная шко-
ла, где закладываются основы 
в том числе и математичес-
ких знаний. И если они как-
то были недостаточны, по-
том в средней школе гораздо 
тяжелее научить ребенка. У 
меня сейчас тоже есть разные 
по уровню подготовленности 
5-е классы. Но здесь еще что 
важно – они учились по раз-
ным программам начальной 
школы. И могу сказать, что 
дети, которые обучались по 
развивающим программам, 
таким, например, как «Школа 
2100», гораздо подготовлен-
нее, чем те, кто занимался по 
традиционной программе. 
Но в любом случае развивать 
способности ребенка можно 
и нужно.

- Губернатор области на 
приеме озвучил информа-
цию о том, что в Кузбассе 
в последние годы наблюда-
ются низкие показатели 
результатов ЕГЭ по мате-
матике. Да и сами учите-
ля математики не всегда 
справляются с экзаменом. 
Что вы скажете по этому 
поводу? И как в целом отно-
ситесь к форме ЕГЭ?

- ЕГЭ по математике пока 
не приходилось с ребятами 
писать, так как у меня еще не 

было выпускников. А пробле-
му в чем вижу: единый госу-
дарственный экзамен по ма-
тематике в части «С» рассчи-
тан не просто на хорошо под-
готовленных детей, а именно 
на одаренных. 100 баллов 
набрать по математике – это 
надо действительно иметь 
природный математический 
склад ума. И далеко не каж-
дый учитель сможет решить 
ЕГЭ на 100 баллов. Потому 
что задания части «С» требу-
ют умения владеть специаль-
ными приемами, они очень 
громоздкие в решении. Я 
вообще считаю, что в 10-11-м 
классах должны работать оп-
ределенные преподаватели, 
причем по всем предметам, 
которые будут натаскивать 
ребят с учетом предстоящей 
сдачи экзаменов. Педагог, ко-
торый ежегодно будет стал-
киваться со сдачей ЕГЭ, луч-
ше подготовит выпускников.

Теперь относительно са-
мой формы ЕГЭ. Средняя 
школа в ближайшие годы 
перейдет на обучение по 
федеральным государствен-
ным стандартам, в которых 
во главу угла ставится разви-
тие личности школьника, его 
творческих способностей. А 
ЕГЭ все-таки подразумевает 
конкретные знания по пред-
мету. И тогда у ребят, которые 
сейчас в началке, или на сле-
дующий год пойдут в шко-
лу, в 9-м, 11-м классах могут 
возникнуть проблемы с ре-
зультатами сдачи экзаменов. 
Думаю, в этой экзаменаци-
онной системе придется что-
то менять.

- Расскажите о конкурсе 
«Учитель года». Какие впе-
чатления он оставил, какой 
новый опыт вы получили?

- Главное, пожалуй, что я 

получил опыт публичного вы-
ступления. А из всех конкурс-
ных заданий определяющим, 
на мой взгляд, было проведе-
ние учебного занятия. Я ра-
ботал с пятиклассниками по 
теме «Задачи на проценты». 
За основу методики прове-
дения урока взял технологию 
проблемно-диалогического 
обучения. Она направлена на 
то, чтобы поставить учащего-
ся в положение первооткры-
вателя, исследователя посиль-
ных для него проблем через 
диалог. Плюс к этому матери-
ал дается в игровой ситуации. 
Например, мы покупали со-
товый телефон, высчитывали, 
за какую цену можем его при-
обрести с учетом процентных 
скидок. Когда человек открыл 
для себя эти знания сам, он 
их понял, лучше запомнил. В 
итоге мы вместе с ребятами 
вывели правило, как находить 
процент от числа, и в качестве 
закрепления нового материа-
ла спели его под гитару. Стихи 
помогла сочинить моя заме-
чательная коллега, заслужен-
ный учитель РФ Валентина 
Юрьевна Кучарина, у кото-
рой настоящий поэтический 
талант. Хочу сказать спасибо 
и ребятам из кемеровско-
го лицея №62, с которыми я 
проводил урок. Перед чужим 
учителем они не замкнулись, 
не испугались, активно и ув-
леченно работали. И на жюри 
урок произвел впечатление, 
это сразу стало понятно. Так 
что к концу конкурса у меня 
появилось больше увереннос-
ти в себе, раскрепощенности, 
что ли.

- Как семья отнеслась к 
вашему участию в конкур-
се?

- Семье, конечно, доста-
лось. Жена все конкурсные 
дни была со мной. Утром мы 
уезжали в Кемерово, вечером 
возвращались, поужинаем - и 
в школу, готовиться к следу-
ющему испытанию. Дочка у 
бабушки жила, мальчишки 
всю неделю самостоятельно 
хозяйство вели. Но все под-
держивали меня!

Еще перед районным кон-
курсом дочка подарила мне 
шоколадную медаль и ска-
зала: «Пусть будет твоим та-
лисманом, папа!». На всех ис-
пытаниях – эта медаль всегда 
была у меня в кармане. Хотел 
ее съесть, но когда 24 апре-
ля объявили, что мне нужно 
представлять весь Кузбасс на 
Всероссийском этапе кон-
курса «Учитель года-2013», 
решил сохранить талисман. 
Возьму его с собой в Москву.

Светлана МАМОНОВА.

Учиться 
у лучшего 
учителя 
области – 
одно  
удовольствие.
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Ведущий рубрики — художник Андрей ГоршкоВ.
Друзья, найдите эти фрагменты на картинке.  
один из них не принадлежит этому рисунку.

ребята,  
какой  
из этих 
клубков 
должна  
взять  
девочка.
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Естественный отпор

У кого из роботов больше  
предметов в коробке.

Агрессор  
или просто 
подражатель?

- Агрессия, как правило, 
не возникает неожиданно, - 
уверена Татьяна Куртова, пе-
дагог-психолог кемеровской 
детской студии «Синяя пти-
ца». - Она может появиться в 
результате различных меж-
личностных взаимодействий, 
провокаций. У нас принято, 
что гнев является нежелатель-
ной, недостойной эмоцией, 
осуждаемой обществом. И как 
следствие социального дав-
ления у большинства детей 
подобные эмоции загоняют-
ся внутрь. Появляется так на-
зываемая «копилка гнева». И 
этот накопившийся гнев в ка-
кой-то момент выплескивает-
ся наружу. Тогда в безобидной, 
казалось бы, ситуации может 
«достаться» людям совершен-
но не виноватым, а иногда 
такой «выплеск» выражается 
у малыша в виде психосома-
тических заболеваний (сер-
дечно-сосудистых, головных 
болей, желудочных проблем, 
крапивницы).

Татьяна Анатольевна сове-
тует разобраться, откуда по-
явились гнев и ярость. И по-
наблюдать за чадом. Ведь дети 
- великие подражатели. Они 
постоянно копируют модели 
поведения, которые встречают 
повсюду: дома, в садике, в ма-
газине, на игровой площадке, 
в телепрограммах. Посмотри-
те, на что похожи реакции ре-
бенка. Где вы их раньше виде-

ли? Если не знаете, то спроси-
те ребенка: «А кто научил тебя 
так? Где ты это видел?» Вполне 
возможно, что вы откроете для 
себя много нового. Если папа 
постоянно грубит, мама бьет 
посуду, а брат хлопает дверью, 
демонстрируя свое негодова-
ние, малыш будет поступать 
так же. Он ведь не знает, как 
еще можно делать, чтобы по-
казать свое недовольство или 
добиться цели.

А как быть, если малыш идет 
с кулаками на вас? Многие 
психологи говорят, что надо 
обязательно отвечать «вза-
имностью», только действия 

должны быть адекватны воз-
расту ребенка. И обязательно 
объяснять, за что вы дали сда-
чу. Если это не помогает, или 
ребенок, наоборот, «зажался» 
- не откладывайте посещение 
психолога.

«Игротушители»

В педагогическом арсенале 
Надежды Цапаевой, воспита-
теля средней группы «Умки» 
кемеровского детсада №14, 
есть разные игры, которые 
помогают «разрядить обста-
новку». В игровой форме и ро-
дители дома смогут привести 
свое чадо в чувство, - обещает 
Надежда Владимировна.

- Поиграйте в веселую бит-
ву. Пусть дети бросаются друг 
в друга легкими предметами 
(шарики из ваты, мелкие мяг-
кие игрушки), можно при этом 
прятаться в укрытия и выбе-
гать, - рекомендует воспита-
тель. - И бои на подушках из 
нашего детства - тоже отлич-
ный способ разрядиться. В том 
числе и родителям. Только в 
конце игры соперники обяза-
тельно должны помириться.

По словам Надежды Вла-
димировны, полезно и рвать 
бумагу - на мелкие-мелкие ку-
сочки. Или резать-резать-ре-
зать. И даже устроить из полу-
чившегося «сугроба» снегопад, 

только потом все это безобра-
зие, конечно, вместе убрать. А 
еще, утверждает педагог, детей 
хорошо успокаивают все игры 
с водой - от мытья посуды и 
полов до переливания из со-
суда в сосуд. Или предложите 
ребятне порубить воображае-
мые дрова. Покажите, как нуж-
но держать топор, в каком по-
ложении должны находиться 
руки и ноги. Поставьте чурбак 
на пень, поднимите топор над 
головой и с силой опустите его 
с криком: ХА!

- Подарите своему малы-
шу волшебную пряжу. Объяс-
ните ребенку, что, сматывая 
ее в волшебный клубочек, он 
постепенно успокаивается, 
учится спокойно разрешать 
проблемы, - советует Надежда 
Цапаева. - И не забывайте про 
музыку, она отлично снимает 
раздражение. Бетховен и Бах, 
Шопен и Дебюсси… У ребенка 
даже может быть свой «диск 
доброты». Прогуляйтесь с ним 
в магазин и поищите детский 
сборник для хорошего настро-
ения. И просто чаще будьте 
вместе с ребенком. Гармония 
в семье поможет забыть даже 
само слово «агрессия».

Анна ТИМоЩУк.
Фото автора.

Ребенок злится: сжимает кулачки и рычит… или начинает кидать-
ся всем, что под руку попадет… а бывает, что подойдет и вдруг ударит 
родителя. явление нередкое, прямо скажем. в чем же дело? откуда 
в наших малышах появляется агрессия и как отвлечь, утихомирить 
кроху? сегодня об этом и поговорим.

кузя

Ла
би
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нт
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Удалая пятилетка
А «Кузбасс», напомним, 

год назад финишировал 
одиннадцатым, сохранив 
прописку в элитном диви-
зионе по итогам изнури-
тельного плей-аута. Ныне 
кемеровчане под руководс-
твом Дениса Матусевича, 
совмещавшего два поста 
– главного тренера и испол-
нительного директора клуба, 
преодолели барьер 1/8 фи-
нала плей-офф, переиграв 
краснодарское «Динамо» 
(3:1 – в гостях, 3:2 – дома), а 
всего провели десять матчей 
на «выбывание», уступив в 
дальнейших сериях дейс-
твующему на тот момент 
чемпиону страны «Зениту» 
(Казань) и победителю Лиги 
чемпионов «Локомотиву» из 
Новосибирска.

После окончания сезона 
«Кузбасс» покинули сразу 
девять игроков, из прежнего 
состава остались только бло-
кирующие Михаил Щерба-
ков, Константин Порошин, 
Дмитрий Шестак, либеро Ев-
гений Галатов и диагональ-
ный Вячеслав Кургузов.

Впрочем, уже в мае сфор-
мирован костяк новой ко-
манды, которую возглавит 
французский специалист 
Эрик Нгапет, вместе с ним 
приедет в Кемерово его сын, 
доигровщик национальной 
сборной Эрвин, подписал 
контракт с нашим клубом 
связующий Алексей Бардок 
(«Локомотив-Изумруд», Ека-
теринбург).

Пополнят состав также 
швед Маркус Нильссон («Ло-
комотив», Новосибирск), 
призванный заменить на 
позиции диагонального на-
падающего одного из луч-
ших бомбардиров суперлиги 
- Павла Мороза, экс-капитан 
сборной Австралии Игорь 
Юдин («Ярославич», Ярос-
лавль) и либеро Дмитрий 
Ковыряев («Грозный»). Ско-
рее всего, наши болельщики 
увидят в форме «Кузбасса» и 
новоиспеченного чемпиона 
страны из «Белогорья» (Бел-
город), связующего Сергея 
Макарова.

О перипетиях минувшего 
сезона, перестройке коман-
ды, тренерском опыте и во-
лейбольной вертикали рас-
сказывает нашему обозрева-
телю Денис МАТУСЕВИЧ, ко-
торый теперь сосредоточит-
ся на хлопотно-кропотливой 
работе директора клуба.

Большой Успех
- Сезон выдался сложный, 

что вполне закономерно: 
российская суперлига – са-
мая сильная в мире. Задача 
была прежней: попасть в 
первую восьмерку. Год назад 
мы довольно гладко прошли 

в год своего пятилетия кемеровский «Кузбасс» показал лучший результат в недолгой истории, пробив-
шись в восьмерку сильнейших клубов суперлиги чемпионата России, опередив в том числе динамовские 
коллективы Москвы и Краснодара, начавшие сезон в ранге второй и шестой команд страны.

регулярный чемпионат, но в 
стартовом раунде плей-офф 
проиграли краснодарскому 
«Динамо».

В прошлое межсезонье 
пригласили в команду Сер-
гея Багрея и делали на него 
ставку как на основного 
связующего, поскольку его 
коллеге по амплуа Констан-
тину Ушакову шел 43-й год, 
и мы не могли использовать 
его в полной мере. Берегли 
заслуженного ветерана для 
решающих матчей. Понача-
лу варьировали связующих, 

у которых ключевая роль 
в игре: именно через них 
проходит каждый мяч после 
приема подачи соперника. 
Багрей выходил на площад-
ку в стартовой «шестерке», а 
Ушаков доигрывал матч. Но 
по ходу «регулярки» было 
видно, что Сергею не хвата-
ет взаимопонимания с пар-
тнерами, поэтому больше 
игрового времени получил 
Константин. Примерно в се-
редине сезона поняли, куда 
надо двигаться и как биться 
в плей-офф.

Когда стало ясно, что в 
1/8 финала встретимся или с 
тем же «Динамо», или с «Фа-
келом» из Нового Уренгоя, 
начали готовить команду 

именно к этим соперникам 
и подошли к матчам «на вы-
бывание» в оптимальном со-
стоянии.

Нам очень повезло, что 
перед первым матчем плей-
офф поехали в Кисловодск, 
где обыграли в пяти партиях 
«Грозный», а затем несколь-
ко дней акклиматизирова-
лись в условиях среднегорья. 
В Краснодаре команда пока-
зала свой лучший волейбол, 
и я очень горд за ребят. Не 
сомневался в нашей победе 
и на домашней площадке, 
даже когда проигрывали в 
решающем сете: настрой на 
игру у нас был запредель-
ный, да и поддержка трибун 
помогла.

Откровенно говоря, у ко-
манды выработался свое-
го рода иммунитет против 
плей-аута, где мы участвова-
ли два предыдущих сезона. 
Плей-аут – настоящая «мя-
сорубка», серьезный стресс 
для игроков, тренеров, руко-
водителей. Никому не желаю 
подобной участи. Нынешнее 
восьмое место – большой 
успех для нашей команды. 
Хочу сказать «спасибо» пре-
зиденту клуба, первому за-
местителю губернатора Куз-
басса Валентину Петровичу 
Мазикину, нашим спонсо-
рам из холдинга «СДС», ру-
ководителю компании Ми-
хаилу Юрьевичу Федяеву, 
депутату Государственной 
думы Владимиру Григорье-
вичу Гридину, попечитель-
скому совету клуба и всем 
партнерам.

строим новУю 
командУ

- Да, мы начинаем стро-
ить новую команду, нужна 
«свежая кровь», чтобы дви-

Денис 
Матусевич 
как тренер 
сумел найти 
контакт  
с игроками.

Фото 
Кирилла 
Кухмаря.

гаться дальше. Остался по-
зади определенный этап в 
развитии клуба, игрокам не-
обходима смена обстановки: 
кто-то пойдет выше, кто-то 
не соответствует нашему 
уровню. Конечно, помогли 
становлению «Кузбасса» в су-
перлиге Константин Ушаков, 
которому я желаю успехов на 
тренерском поприще, Павел 
Мороз, хорошо сыгравший, 
даже с травмой, в решающих 
поединках сезона, и легио-
неры – немец Бьерн Андрае, 
проявивший лидерские ка-
чества, и французский под-
данный Самуэль Туиа.

Клуб подписал контракт 
с французским тренером, 
имеющим неплохой послуж-
ной список. Конечно, пригла-
шение иностранца прибавит 
работы административному 
персоналу клуба. Но ничего 
страшного в этом нет: Эрик 
Нгапет говорит по-англий-
ски, и языкового барьера не 
будет, в чем мы убедились, 
когда он приезжал в Кемеро-
во. Разговорным английским 
владеет половина игроков и 
работников «Кузбасса». Тем 
более что есть трехлетний 
опыт работы с волейболиста-
ми-легионерами.

Сегодня у нас вырисовы-
вается неплохая стартовая 
«шестерка». Есть стабильная 
когорта блокирующих - Щер-
баков, Порошин, Шестак, 
вернувшийся в родной город 
и желающий продолжить 
карьеру именно здесь, что 
очень приятно.

Вообще приоритет в се-
лекции – игрокам из Сиби-
ри. Всегда будут в команде 
и волейболисты из других 
регионов, но если костяк 
коллектива составят сибиря-
ки – это самый оптимальный 
вариант. Конечно, хотелось 
бы, чтобы в составе были 
свои воспитанники, кото-
рые считают «Кузбасс» своим 
клубом.

Наша «молодежка» второй 
год выступает в первенстве 
страны и в нынешнем сезоне 
вышла в финальную пульку, 
заняв в итоге девятое место, 
опередив дублирующие со-
ставы из Нижнего Новгоро-
да, Одинцова и Ярославля. 
В эти дни команда играет в 
Казани, где проходит Кубок 
молодежной лиги. Ребята 
повзрослели, есть два-три 
парня, которые со временем 
могут усилить «Кузбасс». 
Постоянно идет селекция 
подрастающего поколения, 
увеличиваем прослойку 
15-16-летних. Детский спорт 
– очень важное направление, 
которым будем заниматься и 
в дальнейшем. Работы здесь 
непочатый край. Специали-
зированной волейбольной 
школы в нашей области нет, 
но есть отделения нашего 
вида спорта, где работают 
шесть тренеров. Ждем от них 
качественного пополнения в 

группу подготовки «Кузбас-
са-2», сегодня в этой группе 
занимаются двенадцать ре-
бят. Отрадно, что волейбол в 
Кемерове пускает корни.

полезный опыт
- Работая в течение всего 

сезона тренером, конечно, 
получил бесценный опыт. 
Очень интересная и очень 
сложная роль. В середине се-
зона было определенное за-
мешательство, думали, что 
надо сделать, чтобы коман-
да прибавила. Помог в этом 
заслуженный тренер России 
Владимир Бабакин, приехав-
ший в Кемерово в начале ре-
гулярного чемпионата. Для 
себя я понял, что с игроков 
надо спрашивать больше. 
Ребята получают хорошие 
деньги, но далеко не всегда 
добросовестно относятся к 
делу, а хотелось бы видеть в 
команде настоящих профес-
сионалов. Чтобы сформи-
ровать единый коллектив, 
объединенный одной целью, 
нужна позитивная атмосфе-
ра и работа на максимуме во 
всех направлениях.

В новом сезоне в тренер-
ском штабе «Кузбасса» оста-
ется Андрей Шух, дополнит 
его главный тренер нашей 
«молодежки» Руслан Чигрин. 
А дублем будет руководить 
Виталий Морозов.

В год пятилетия клуба 
особо радует, что трибуны 
нашей «Арены» постоянно 
заполнены во время матчей 
«Кузбасса». Очень домашняя 
атмосфера в спорткомплек-
се, приятно здесь находить-
ся. Спасибо всем, кто прихо-
дит в «Арену», ждем болель-
щиков и в новом сезоне. За 
пять лет наша команда стала 
родной для кемеровчан, пос-
тараемся радовать земляков 
и дальше.

вадим антонов.

y
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Чемпионат России - 
2012-2013 гг. Суперлига
Итоговое положение  
команд
1. «Белогорье» (Белгород)
2. «Урал» (Уфа)
3. «Зенит» (Казань)
4. «Губерния» (нижний нов-
город)
5. «Локомотив» (новоси-
бирск)
6. «Факел» (новый Уренгой)
7. «Газпром-Югра» (сургутс-
кий район)
8. «Кузбасс» (Кемерово)
9. «Динамо» (Москва)
10. «Динамо» (Краснодар)
11. «Грозный» (Грозный)
12. «Ярославич» (Ярос-
лавль)
13. «прикамье» (пермь)
14. «Искра» (одинцово)
В следующем сезоне воз-
вращается в суперлигу 
«тюмень», которая заменит 
«Искру».

Приоритет в селекции – 
игрокам из Сибири. 
Если костяк 
коллектива составят 
сибиряки – это самый 
оптимальный вариант.
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прямая выгода преступление и наказание

Ведущий рубрики «Правовое поле» Дмитрий ТОЛКОВЦЕВ.

Коллеги и впрямь 
заинтересовались…

на рассмотрение суда передано уголовное дело в отноше-
нии старшего оперуполномоченного отдела экономической 
безопасности и противодействия коррупции управления мвд 
россии по г. новокузнецку, который обвиняется в мошенничес-
тве в особо крупном размере.

Как установили в Следственном комитете по Кемеровс-
кой области, этот «борец с коррупцией», зная о знакомстве 
новокузнецкого предпринимателя с двумя обвиняемыми 
в совершении особо тяжкого преступления, рассказал ему, 
что им якобы тоже заинтересовались сотрудники полиции. 
Запугивая бизнесмена тем, что разбираться в его невинов-
ности никто не будет и его в любом случае посадят, опера-
тивник предложил замять дело за 3,5 млн. руб., которые 
он якобы должен передать своим «заинтересованным» 
коллегам. Предприниматель обратился в службу собствен-
ной безопасности регионального полицейского главка, и 
при передаче части денег оперативник был задержан.

Цена «покровительства»
заместитель начальника службы по надзору и контролю 

в сфере образования кемеровской области подозревается в 
получении взятки в размере 35 тыс. руб. в отношении его в 
региональном следственном комитете возбуждено уголовное 
дело.

По версии следствия, в эту сумму мужчина оценил «пок-
ровительство» руководительнице одного из негосудар-
ственных образовательных учреждений, обещая взамен 
не проводить проверки в ее учебном заведении. О столь 
откровенном предложении чиновника женщина сообщила 
в УФСБ по Кемеровской области, и после получения требу-
емой суммы он был задержан в своем служебном кабинете.

Почтовые расходы
в междуреченске почтальон обворовала свое отделение.
О том, что из кассы пропало 9000 рублей, в полицию 

заявила начальник почтового отделения. Главной подоз-
реваемой стала почтальонка, которая после исчезновения 
денег не вышла на работу. В разговоре с сотрудниками по-
лиции она призналась, что, дав сдачу посетителю, заодно 
прихватила из кассы еще «немного денег», которые потом 
прогуляла с друзьями. Застолье оказалось настолько весе-
лым, что после него она даже не смогла выйти на работу…

Нерадивая почтальонка уволена и сейчас находится 
под следствием.

Обмен с обманом
в Юрге молодая женщина разменяла бумажку из «банка 

приколов» на настоящие деньги.
Ее жертвой стал 69-летний пенсионер, который купился 

на россказни малознакомой женщины о детях, для оплаты 
лечения которых ей якобы нужно разменять пятитысяч-
ную купюру. Пожилой мужчина наскреб в кошельке только 
3000 руб. Обменяв их на свою «купюру», женщина пообе-
щала зайти за остальной суммой завтра. И лишь на следу-
ющее утро, внимательно рассмотрев взятую у незнакомки 
бумажку, пенсионер понял, что над ним «прикололись»…

Полицейские задержали мошенницу, когда она, как и 
обещала, пришла к пенсионеру за остатками «своих денег». 
Выяснилось, что никаких детей у нее нет, а часть суммы, 
выманенной у старика, она уже потратила на наркотики.

Не рой другому яму…
за выдуманное преступление новокузнечанка сама попала 

в переплет уголовного дела. 
Молодая женщина пожаловалась в полицию, что то-

варищи по застолью украли у нее мобильник. Однако во 
время разбирательства выяснилось, что она сама потеря-
ла сотик, когда возвращалась домой после вечеринки. А 
«натравить» полицию на своих приятелей решила, потому 
что, уходя, повздорила с ними.

За заведомо ложный донос в отношении мстительной 
новокузнечанки возбуждено уголовное дело.

(По информации пресс-служб ГУ МВД России 
по Кемеровской области 
и регионального Следственного комитета).

Гора с плеч  
и навар

в кузбассе продолжается 
прием оружия у населения на 
возмездной основе, то есть за 
деньги.

Как показывает полицей-
ская статистика, в последнее 
время кузбассовцы все чаще 
предпочитают добровольно 
сдавать в полицию незакон-
но хранившееся у них оружие 
или боеприпасы: во-первых, 
в этом случае они освобожда-
ются от уголовной ответствен-
ности, а во-вторых, получают 
материальное вознагражде-
ние. И если за весь прошлый 
год жители региона добро-
вольно сдали в полицию 89 
единиц огнестрельного ору-
жия, то за четыре месяца 2013 
года больше 40. Причем, как 
полагают специалисты, в бли-
жайшее время число сданных 
в полицию «стволов» заметно 
увеличится, поскольку по ре-
шению губернатора, в Кеме-
ровской области увеличены 
расценки за оружие, добро-
вольно сдаваемое в полицию 
(см. таблицу).

— Полицейские регулярно 
проводят рейды по проверке 
соблюдения сроков перерегис-
трации гражданского оружия и 
правил его хранения, — расска-
зала сотрудница пресс-службы 
ГУ МВД России по Кемеровс-
кой области Татьяна Еремен-
ко. — Кроме того, проверяется 
информация о незаконном 
хранении или изготовлении 
различных видов оружия. В 
отношении нарушителей воз-
буждаются уголовные дела за 
незаконные приобретение, 
передачу, сбыт, хранение, пе-
ревозку или ношение оружия, 
его основных частей, боепри-
пасов, взрывчатых веществ 
и взрывных устройств или 
за незаконное изготовление 
оружия. Виновникам может 
грозить до пяти лет лишения 

свободы. С начала года за не-
законное хранение оружия 
возбуждено уже 116 уголовных 
дел, за изготовление оружия — 
69.

Поэтому, как советуют в ГУ 
МВД России по Кемеровской 
области, лучше не ждать, когда 
к вам домой нагрянут с про-
веркой полицейские, а само-
му принести в отдел полиции 
найденное и незарегистриро-
ванное оружие да еще полу-
чить за это деньги — так будет 
и спокойнее, и выгоднее. На 
сегодняшний день своеобраз-
ным «рекордсменом по сдаче» 

является некий кемеровчанин, 
который несколько дней назад 
добровольно сдал полицейс-
ким оружия и боеприпасов в 
общей сложности на 70 тысяч 
рублей. Неплохая прибавка к 
своему бюджету, которую он 
получит в ближайшее время! 
Среди сданного — автомат 
Калашникова, пистолет Ма-
карова, четыре гранаты и три 
запала к ним, два с половиной 
десятка электродетонаторов и 
около двух тысяч различных 
патронов.

y

 КСТаТи
Сегодня с 15.00 до 16.00 на 

Правоохранительном портале 
Кузбасса (www.zakon-kuzbass.
ru) состоится онлайн-конфе-
ренция по проблемам, связан-
ным с правовыми основами 
владения оружием.

Вы планируете приобрести 
оружие для самозащиты? Хо-
тите узнать, как получить ли-
цензию частного охранника? 
Не знаете, что делать с достав-
шимся в наследство оружием? 
Тогда принимайте участие 
в онлайн-конференции. На 
ваши вопросы ответит замес-
титель начальника Центра ли-
цензионно-разрешительной 
работы ГУ МВД России по Ке-
меровской области полковник 
полиции Александр Николае-
вич Фольц.

Расценки за оружие, добровольно сданное 
гражданами в полицию

наименование оружия, боеприпасов 
и взрывчатых веществ

Цена при добровольной сдаче 
в полицию, руб. за ед. или шт.

Гранатомет, пулемет, автомат 30 000
Карабин, винтовка 25 000 
Пистолет, револьвер 20 000 
Граната, мина, снаряд 3000
Тротиловые, толовые шашки 2000
Электродетонатор 500
Взрывпакет 1000
Нарезное оружие 10 000
Гладкоствольное оружие 7000
Огнестрельное оружие ограниченного 
поражения, газовое

3000

Самодельное оружие, обрез 1500
Патрон 5

За такие 
старые стволы, 
добровольно 
сданные  
в полицию, 
можно 
выручить  
немалые деньги.  
Плюс к тому 
вас освободят 
от уголовной 
ответ-
ственности  
за незаконное 
хранение 
оружия.

Фото  
Игоря Беляева.

С начала 2013 года за незаконное 
хранение оружия в Кемеровской 
области возбуждено  
116 уголовных дел,  
за изготовление оружия — 69.
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вопрос – ответ

Как обновить яровой 
чеснок? Бульбочек он не 
дает, высаживаем одни 
и те же зубки десятиле-
тиями. Потому, навер-
ное, чеснок и мельчает. 
У меня в прошлое жаркое 
лето многие зубки так 
и не проросли, а те, что 
взошли, дали некачест-
венные головки…

Любовь ДУБРОВЦЕВА.
пос. Тяжинский.

Обновление нестрелку-
ющейся формы чеснока, 
которая больше известна 
как чеснок летний, или 
яровой, ведется селекци-
онным отбором. То есть 
для посадки отбирают вне-
шние зубки от самых круп-
ных и здоровых луковиц. 
Получить их можно, если 
использовать правильную 
агротехнику. Земля долж-
на быть питательной, для 
чего гряду перед посадкой 
обязательно заправляют 
перегноем. Как только по-
явятся всходы, провести 
подкормку мочевиной —  
1 ст. ложка на лейку; этого 
количества раствора до-
статочно для 2 кв. м. Вто-
рая и третья подкормки 
(на кв. м 15 г суперфосфата 
и 10 г хлористого калия) в 
сухом виде или в растворе 
проводятся в период завя-
зывания головки. Полив 
ведется по мере необхо-
димости и только в период 
роста; когда головки сфор-
мируются и наступит пора 
их созревания, от поливов 
отказаться. Яровая фор-
ма чеснока в состоянии 
покоя находится с сен-
тября (время уборки) до 
мая (время посадки). На 
пробудку, рост, налив лу-
ковицы и вызревание ее в 
наших условиях отпущено 
всего пять месяцев. Этого 
времени явно недостаточ-
но, чтобы сформировать 
крупную головку.

Почковый клещ и другие

Почковый клещ, пожалуй, са-
мый малоуязвимый вредитель 
смородины. И не потому, что 
он такой стойкий, не поддается 
уничтожению, просто воюем мы 
с ним не так и не тем…

Бытует мнение, что почково-
го клеща можно одолеть, обли-
вая кусты смородины горячей 
водой с каустической содой и 
мылом. Эта процедура полезна, 
спасает от грибных болезней, но 
вот клещу никак не вредит.

Давайте запомним раз и на-
всегда — если куст поражен бо-
лее чем наполовину, лучше его 

выкорчевать и сжечь. При мень-
шем поражении следует выре-
зать зараженные ветви или вы-
щипать поврежденные почки. 
Перед цветением и сразу после 
него посадки обработать пре-
паратами серы (50-100 г на 10 л 
воды). Почему именно в эти сро-
ки? Да потому, что рано весной 
перезимовавшие самки клеща 
находятся в почке, там они от-
кладывают яйца, из которых по-
являются личинки. Превраще-
ние личинок во взрослые особи 
и переселение их в новые почки 
совпадает с массовым цветени-

ем смородины. Длится эта миг-
рация два месяца, но наиболее 
интенсивно — в первые 16-20 
дней, когда только обнажатся 
бутоны и начинается цветение. 
Вот тогда-то вредителя можно 
брать, как говорится, теплень-
ким! Иначе во вновь заселенных 
почках клещи продолжат раз-
множение.

Холодный май несколько за-
держал выход в свет вредителей. 
Но с первым же потеплением 
эти непрошенные гости будут 
тут как тут. Поэтому следует по-
заботиться о профилактике.

«Голубое» опрыскивание са-
доводы чаще всего практикуют 
осенью, однако землянике до 
начала отрастания листьев весь-
ма полезна обработка 3-проц. 
раствором бордоской жидкости 
(300 г медного купороса, 400 г из-

вести на 10 л воды). Эта мера по-
может избежать сонма болезней, 
усложнит жизнь вредителям.

Тлей на растениях пока не 
видно, но едва они появятся, 
сразу обрабатывайте кусты фи-
товермом, настоями и отварами 
растений (чеснок, табак, полынь, 
одуванчик). Причем старайтесь 
смачивать всю поверхность лис-
та — и внешнюю, и внутреннюю. 
Чтобы муравьи не расселяли тлю 
к новому приросту, восполь-
зуйтесь долго сохнущим клеем 
«Чистый дом», который наносят 
на штамбы «лентой» в 3-5 см 
шириной.

Внимательно осмотрите все 
плодовые, косточковые дере-
вья, особо тщательно рябину и 
черемуху — если обнаружите 
заселение их гусеницами боя-
рышницы, сразу приступайте к 

обработке битоксибациллином 
(40-80 г), лепидоцидом (20-30 г).

Ранние сроки посадки лука, 
а также мульчирование грядок 
торфом помогают избежать по-
ражения луковой мухой. Но если 
все же личинки «прорвались» на 
растения, посыпьте грядки та-
ким составом: 100 г древесной 
золы, 1 столовая ложка табачной 
пыли, 1 чайная ложка красного 
перца, затем прорыхлите почву. 
Или можно полить посадки лука 
табачным раствором: 200 г та-
бачной пыли залить 2-3 л горя-
чей воды, настаивать 2-3 суток, 
затем долить до 10 л, добавить 1 
столовую ложку жидкого мыла и 
1 чайную ложку красного перца. 
Поливать под корень.

Подготовила
Тамара МАЛЫШКИНА.

Подскажите, как избавиться от почкового клеща на сморо-
дине. Я испробовала, кажется, все – обирала надувшиеся поч-
ки, рано весной обливала горячей водой, опрыскивала химика-
тами, но искоренить вредителя так и не смогла…

Елизавета КОТОВА.
Кемерово.

Мокрица: лечение, оздоровление
как обещали, рассказываем 

о целебных свойствах звезд-
чатки средней, именуемой за 
пристрастие к влажным почвам 
мокрицей.

Надземные части растения 
содержат сапонины, дубильные 
вещества, флавоноиды, витами-
ны С, К, Е, каротин, что делает 
его пригодным для использо-
вания в салатах. Но поскольку в 
нашем распоряжении есть более 
привлекательные зеленные ово-
щи, редко кто питается мокри-
цей. А вот для животных и птиц 
эта травка лучший деликатес. 

Есть сведения, что потребление 
ее коровами и козами приводит 
к резкому увеличению надоев.

Народная медицина реко-
мендует звездчатку как кро-
воостанавливающее средство 
– чайную ложку травы залить 
кипятком, пить, когда остынет 
как чай. Отвар - 1 столовую лож-
ку травы залить 1 стаканом ки-
пятка (в термосе) на ночь – при-
меняют при ломоте в костях и 
кашле, а также как болеутоляю-
щее при желудочно-кишечных 
заболеваниях, запоре, в качест-
ве отхаркивающего средства. В 
свежем виде надземные части 

назначают при болезни печени, 
почек, легких, сердца, при опу-
холях различной локализации. 
Принимают в виде салата – 50 г 
травы, заправленной раститель-
ным маслом, ежедневно.

Чаще всего используют мок-
рицу наружно – распаренную 
траву прикладывают к больным 
суставам, больным местам при 
ревматизме, радикулите. Очень 
эффективно лечит мокрица 
отечность ног, для чего прини-
мают 20-минутную ванну с за-
паренной травой. Общие ванны 
с мокрицей оказывают гигие-
ническое и общеукрепляющее 

действие на кожный обмен ве-
ществ. Особенно полезно добав-
лять настой мокрицы в воду для 
купания ребенка, поскольку при 
этом излечивается диатез.

Соком растения промывают 
воспаленные глаза, а при на-
чальной стадии помутнения ро-
говой оболочки глаз применяют 
его как витаминное средство.

Как видим, вряд ли стоит счи-
тать мокрицу только злостным 
сорняком. Она готова оказать 
нам помощь в сохранении здо-
ровья.

Тамара ДМИТРИЕВА.

выставки

Спрашивай –  
и научишься

- Специально слежу за объяв-
лениями о выставках, которые 
публикуются на страничке «Сад 
и огород» в «Кузбассе», - расска-
зывает Анна Ивановна Соро-
кина. – И обязательно прихожу 
посмотреть, что предлагается, 
но самое главное – спросить, 
как решить ту или иную возни-
кающую проблему. В этом году 
у меня почему-то не «просну-
лись» канны. Корневища вроде 
плотные, не загнили, не высо-
хли. Выложила в марте на про-
ращивание, но по сию пору рос-
тков нет. Мне подсказали, в чем 
ошибка – хранила корневища в 

ячейке, а надо было в квартире.
Каннами в клубе занимаются 

многие. Но самые-самые полу-
чаются у Нинель Кирилловны 
Соломакиной и Лилии Михай-
ловны Мякинниковой.

- Распространенная ошибка 
– хранить канны в условиях по-
вышенной влажности и пони-
женной температуры, - говорит 
Нинель Кирилловна. – Для них 
лучше теплая зимовка. Осенью, 
срезав стебли, я укладываю кор-
невища в картонные коробки, 
которые держу дома в укром-
ном уголке – под кроватью, 
шкафом. Увлажнять даже лег-

ким опрыскиванием не следует. 
В конце марта разрезаю корне-
вище на деленки и высаживаю 
в стаканчики – 500-граммовые 
или даже 200-граммовые. По-
лив должен быть регулярным и 
обильным. Обязательно делаю 
дополнительные подкормки. В 
грунт высаживаю, когда минуют 
заморозки.

- Все просто, когда знаешь, 
что делать, - добавляет Лилия 
Михайловна. – Я свои знания 
накопила через череду проб и 
ошибок. Те же канны хранила в 
погребе, высаживала в горшки, 
еще опробовала серию спосо-

бов. Потом мы как-то обсудили 
эту проблему на занятии в клубе 
и, проанализировав все приемы 
и полученные результаты, ре-
шили, что самое оптимальное 
- сухое и теплое хранение кор-
невищ. Кстати, мало получить 
хороший посадочный материал. 
Канны – очень хороший едок, 
потому при посадке в грунт 
нужно основательно заправить 
лунку перегноем, да и в период 
вегетации обязательно делать 
подкормки. Иначе цветения не 
дождаться.

Тамара МАЛЫШКИНА.

Нинель 
Кирилловна 
Соломакина 
дает  
советы.

Фото 
Сергея 
Гавриленко.

в прошедший вторник у редакционного здания газеты «кузбасс» 
состоялась очередная выставка-ярмарка, организованная клубом «Цве-
товоды кемерова». посетителей привлекает не только возможность 
приобрести адаптированный к нашим условиям посадочный материал 
цветочных культур, но и получить исчерпывающую информацию о вы-
ращивании растений.
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МБОУДОД «Детская 
художественная школа 

№1»

•10-12 лет - в 1-й класс (4, 5, 6 июня – экзамены).
•5-9 лет - в воскресную школу
и на подготовительное отделение.
•7-13 лет - на факультативы.
Взрослых на вечернее отделение и факультатив.

Адрес: г. Кемерово, ул. Красная, 9,  
ул. Космическая, 31,  

т.: 58-34-66; 36-41-31; 58-39-96; 38-79-72.

на правах рекламы.

ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР УЧАЩИХСЯ
на 2013/2014 учебный год

КрОССВОрД

По горизонтали: 1. Овоскоп. 4. 
Кенгуру. 5. Загадка. 8. Правило. 9. 
Обрезка. 12. Рабатка. 13. Таблица. 

По вертикали: 1. Отказ. 2. Сигма. 
3. Пауза. 6. Аэроб. 7. Колок. 9. Об-
рат. 10. Есаул. 11. Абака. 

Специалисты со всего мира отмеча-
ют: недооценивать опасность стресса 
– губительно для здоровья! Стресс, как 
«червяк», подтачивает организм изнут-
ри, изнашивает его, лишает сил. В резуль-
тате тревожность переходит в паранойю, 
раздражительность – в агрессивность,  
защитные силы организма снижаются, 
развиваются хронические заболевания… 
и жизнь человека буквально «летит под 
откос». Вот почему так важно устранять 
признаки стресса как можно быстрее, не 
давать им развиваться и проявлять себя.

Для быстрого снятия стресса  попро-
буйте  таблетки для рассасывания Миг-

Стресс, они оказывают мгновенное 
действие и удобны в любой ситуации 
- их не требуется  запивать водой.

МигСтресс впервые объединил в 
себе компоненты, обладающие прове-
ренным антистрессовым действием: 
пассифлора, глицин, мелисса и мята. 
Соединенные в одной таблетке, эти со-
ставляющие проявляют мгновенную 
антистрессовую активность, усили-
вая действие друг друга.

Форма выпуска – таблетки для расса-
сывания  обеспечивает максимальную 
скорость всасывания активных веществ, 
поэтому и эффект достигается мгно-

венно. Важно, что при этом  МигСтресс 
не вызывает сонливости, привыкания и 
не снижает концентрацию внимания. 

Таблетки для рассасывания не надо 
запивать водой, поэтому МигСтресс 
можно принимать где угодно: на ра-
боте, во время совещания, за рулем, в 
общественном транспорте и т.д. Окру-
жающие даже не заметят, что вы нерв-
ничаете – признаки стресса исчезнут, 
никак себя не проявив. 

 Пусть тревога и раздражительность 
останутся в прошлом – МигСтресс на-
дежно защитит Вашу нервную систему от 
потрясений и ненужных переживаний. 

МигСтресс – для быстрого снятия стресса

Узнайте больше на сайте www.evalar.ru. Будьте здоровы!
Спрашивайте во всех аптеках города, а также по телефонам: 53-74-66, 72-02-63.

«Линия здоровья «Эвалар»: 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный).
 659332, г. Бийск, ул. Социалистическая, 23/6, ЗАО «Эвалар», тел./факс: (3854) 39-00-50. ОГРН 1022200553760

СоГР № RU.77.99.11.003.Е.002586.02.12 БАД. Не является лекарством. Реклама.

Декретный отпуск  
для папы

Может ли мой муж ис-
пользовать отпуск по ухо-
ду за ребенком до полутора 
лет? 

Жанна В. (по электронной 
почте).

Да, может.
Согласно ч. 1, ч. 2 ст. 256 

Трудового кодекса РФ по за-
явлению женщины ей предо-
ставляется отпуск по уходу за 
ребенком до достижения им 
трехлетнего возраста. Порядок 
и сроки выплаты пособия по 
государственному социально-
му страхованию в период ука-
занного отпуска определяются 
федеральными законами.

Отпуска по уходу за ребен-
ком могут быть использованы 
полностью или по частям так-
же отцом ребенка, бабушкой, 
дедом, другим родственником 
или опекуном, фактически 
осуществляющим уход за ре-
бенком. На период отпуска по 
уходу за ребенком за работни-
ком сохраняется место работы 
(должность). Отпуска по уходу 
за ребенком засчитываются в 

общий и непрерывный трудо-
вой стаж, а также в стаж работы 
по специальности (за исклю-
чением случаев досрочного 
назначения трудовой пенсии 
по старости).

В соответствии со ст. 13 
Федерального закона от 
19.05.1995 №81-ФЗ «О госу-
дарственных пособиях граж-
данам, имеющим детей» 
право на ежемесячное посо-
бие по уходу за ребенком до 
полутора лет имеют матери, 
отцы и другие родственники, 
фактически ухаживающие за 
ребенком, подлежащие обяза-
тельному страхованию и на-
ходящиеся в отпуске по уходу 
за ребенком.

Таким образом, действую-
щее законодательство не за-
прещает предоставление от-
пуска по уходу за ребенком и 
другим лицам, кроме матери, 
в том числе отцу.

Николай ВОРОШИЛОВ.
E-mail: 
adv.voroshilov@mail.ru
Рис. Андрея Горшкова.

ПрЯМАЯ ЛИНИЯ

Ректор ответит
Завтра, 24 мая, ректор Кемеровского государственного универси-

тета Владимир Алексеевич Волчек будет не только званым гостем 
нашей редакции, но еще и ответит на все ваши телефонные звонки. 
«Прямая линия» с ним состоится с 14 до 15 часов по кемеровскому 
телефону 8 (3842) 72-29-56.

Сегодня КемГУ – один из крупнейших университетов Сибири. 
Он имеет пять филиалов в городах Кузбасса. Только на дневном 
отделении его 12 факультетов обучаются более 10 тысяч студен-
тов. Какие еще есть формы обучения? Какие новые специаль-
ности открывает КемГУ перед «юношами, обдумывающими свое 
житье»? Что ждет абитуриентов 2013 года? Сколько будет сто-
ить обучение на коммерческой основе? Наверняка эти вопросы 
интересуют и волнуют многих. Охотно примет «прямая линия» 
звонки и от нынешних студентов, и от выпускников КемГУ.

Советы  
родителям дарований

Куда отдать ребенка: в музыкальную школу или в художес-
твенную? Как вовремя распознать склонности и способности 
своего малыша?  Каких реальных высот может добиться «юное 
дарование» из Кузбасса? Способно ли занятие «изящными ис-
кусствами» помочь ребенку в выборе профессии? А  выстроить 
карьеру?

Решить эти проблемы родителям поможет специалист – ди-
ректор губернаторского центра «Юные дарования Кузбасса» 
Ирина Петровна Холкина.

Свои вопросы ей вы сможете задать в понедельник,  
27 мая, с 14.00 до 15.00 по кемеровскому телефону (384-2) 
72-29-56. 

По горизонтали: 1. Прибор для 
определения свежести яиц. 4. 
Животное, изображаемое на го-
сударственных символах Австра-
лии. 5. «Вся мохнатенькая, четыре 
лапки, сама усатенькая.» (Жанр). 8. 
Положение, в котором отражена 
закономерность, постоянное со-
отношение каких-либо явлений. 
9. Удаление или укорачивание 
ветвей растений. 12. Длинная уз-
кая грядка вдоль стены, дорожки 
с декоративными растениями. 13. 
Свод числовых данных. 

По вертикали: 1. Одно из ос-
новных понятий надежности. 2. 
Название американского косми-
ческого корабля. 3. Перерыв в 
речи. 6. Организм, который может 
существовать только при наличии 
свободного кислорода. 7. Деталь 
струнных музыкальных инстру-
ментов. 9. Обезжиренное моло-
ко. 10. В царской армии: казачий 
офицерский чин, равный капитану 
в пехоте. 11. Манильская пенька.
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